
Приморский край.
В избиркоме 
кандидату вписали
ошибку и сняли 
с выборов

Коммунист Олег Григорьев
из Надеждинского района бал-
лотировался в депутаты по
четвертому округу. Но в доку-
менте для подачи заявления в
избирком был вписан третий
округ. По его словам, эти доку-
менты ему выдали при подаче
заявления. Самое необъясни-
мое, что в избиркоме опечатку
«обнаружили» 9 июля, а уве-
домление об ошибке кандида-
ту прислали за день до этого, 8
июля. Коммунист вовремя ис-
правил опечатку, но комиссия
все равно сняла его с выборов.
Григорьев подал в суд на из-
бирком.

Свердловская область.
ЧП на новоуральском
атомном комбинате

На Уральском электрохими-
ческом комбинате (УЭХК) –
крупнейшем в мире предприя-
тии по обогащению урана – 14
июля произошла разгерметиза-
ция баллона с обедненным гек-
сафторидом урана, токсичным
радиоактивным веществом.
Представитель госкорпорации
«Росатом» подтвердил гибель
рабочего и рассказал о сани-
тарной обработке цеха. Уже к
середине дня стали распро-
страняться сообщения о том,
что сотрудников больницы
срочно вызывают из отпусков и
выходных, а в само медучреж-
дение доставили больше сотни
рабочих комбината. 

РФ. Снижение налогов
для состоятельных?

Комитет Госдумы по бюдже-
ту и налогам, под руковод-
ством и при большинстве еди-
нороссов, одобрил внесенный
правительством проект попра-
вок, который уменьшит налоги
для персональных трастов для
богатых с минимальным взно-
сом 100 миллионов рублей.
Вместо традиционных 20% на-
лога на прибыль личные фон-
ды смогут платить 15%. Но и
это не привлекает российских
долларовых миллионеров, ко-
торые в массе своей покидают
страну. По подсчетам Frank
RG, в прошлом году люди с ак-
тивами от $1 млн вывели 3
трлн рублей из российских
банков, или 21% всех средств. 

Астраханская область.
Водители скорой 
добились повышения
зарплат

Акции протеста рабочих
все-таки приносят результаты.
После предупреждения води-
телей выйти на митинги и про-
вести забастовки астрахан-
ские власти увеличили им
оклады.

Красноярский край. 
Пятый погибший
в наводнении

Тело 15-летнего подростка
нашли на берегу моря в поселке
Майском. Спасатели до сих пор
ищут девушку 23 лет. Ранее
спасатели обнаружили тела че-
тырех человек, пропавших во
время ливня в Туапсинском
районе. Девушка 19 лет находи-
лась в доме, который смыло по-
токами воды. Владимир Филип-
пов, 67 лет, ушел переставить
машину и пропал. Тела еще
двух мужчин нашли в салоне
машины и на берегу моря.  Из-
за наводнения 12 июля в ку-
рортных поселках разрушены
дороги, повреждены дома и ма-
шины.

Магаданская область.
Медведь загрыз 
женщину

Трагедия произошла, когда
две женщины находились
вблизи Марчеканского шоссе
в Магадане. Хищник напал на
пытавшуюся убежать через
лес женщину. От травм она
скончалась. Позже медведя
обнаружили и застрелили. Это
не единственное нападение
медведей в окрестностях го-
рода за последнее время. В
июне сообщалось о пяти мест-
ных жителях, которые были
атакованы медведем. Двое из
них погибли.
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Низкие доходы населения на фоне высокого неравенства и
«эхо 90-х» ведут Россию в новую демографическую яму. Усу-
губляет кризис тяжелая внешнеполитическая обстановка.

В первой половине 2023 г. в России родилось 615 000 де-
тей, что на 3,2% меньше, чем за тот же период 2022 г., под-
считало «Равенство» по данным Росстата и предварительной
оценке демографа Алексея Ракши по данным ЗАГС.

В частности в мае 2023 г. родилось 104 534 малыша, что на
1,3% больше, чем в мае прошлого года (в этом месяце было на
2 рабочих дня больше, чем тогда). В июне появилось на свет
уже 103 000 детей, оценивает Ракша (–8%).

Даже если рождаемость в оставшиеся месяцы будет как в
мае, за весь 2023 г. родится 1,24 млн детей (–4,9% за год).
Рождаемость составит 8,66 на 1000 человек, что станет худ-
шим показателем с посткризисного 1999 г., когда она падала
до 8,3. 

На демографию в этом году влияли санкции, миграция и
боевые действия. Причем с июля негативные эффекты мо-
гут быть значительно заметнее. За 9 месяцев до этого прово-
дили мобилизацию, что забрало на фронт 318 000 молодых
мужчин, а еще часть мигрировали. В год появляется 7 детей
на 100 мужчин 20–39 лет, а значит, эти два фактора могли
заставить отложить не менее 20 000 беременностей. Сгладить
этот негативный эффект помогла бы ротация участников
СВО, жилищная и иная дополнительная помощь. 

То есть в оставшиеся полгода рождаемость может ока-
заться даже меньше 100 000 в месяц, а значит, за весь 2023
г. родится всего 1,2 млн. Примерно так прогнозирует и
Алексей Ракша. Если пессимистический сценарий сбудет-
ся, 2023 г. в плане демографии станет худшим за всю исто-
рию России.

Главными же причинами демографического кризиса в Рос-
сии являются низкие доходы при высоком неравенстве и
«эхо 90-х». Из-за разрушения СССР рождаемость провали-
лась, а сейчас пришло время иметь детей неродившемуся в
90-х поколению. Если в 2014 г. в России было 16,8 млн деву-
шек 20–34 лет, то сейчас – всего 12,8 млн, на 24% меньше.

Желаемое россиянками число детей – 2,04. Фактически у
них 1,42 ребенка, хотя в 1987 г. суммарная рождаемость бы-
ла 2,2. Значительная часть бесплатной советской инфра-
структуры рождения и воспитания детей была свернута, мно-
гое стало платным. В итоге не у всех семей есть возможно-
сти обеспечить достойное воспитание ребенка.

Недавний опрос РГСУ показал, что среди семейных пар
России:

32% – планируют рождение детей
28% – не хотят быть родителями 
24% – хотят, но не будут рожать детей из-за низкого дохо-

да (64%), плохих жилищных условий (45%), опасений о свое-
временном погашении кредитов (43%)

Сравнение динамики реальных доходов 80% населения
(без самых богатых) и суммарной рождаемостью спустя год
показало высокую связь: корреляция достигает 92% для Рос-
сии в период 1991–2020 гг. Это может говорить о сильной
связи: выше доходы – выше рождаемость, показало исследо-
вание «Равенства».

«Рождаемость вторых и последующих детей в России тес-
нейшим образом связана с доходами годом ранее», – согласен
Алексей Ракша. Мало того, рождаемость выше в тех разви-
тых странах, где уровень неравенства ниже. Там лучший
охват детскими дошкольными учреждениями и щедрая се-
мейная политика, добавляет эксперт.

Суммарная рождаемость может преодолеть планку в 2 ре-
бенка на 1 женщину к 2050 г., если располагаемые доходы
80% населения (без богатых) будут расти по 3,5% в год. В
частности такой же результат дал бы и рост в 2,5% при од-
новременном сокращении неравенства до советского уровня
за счет перераспределения доходов от богатых к бедным.

Если доходы будут расти по 2,5% в год, но снижения нера-
венства не будет, то едва ли рождаемость к 2050 г. превысит
1,80. При нулевом росте доходов максимум, на который мож-
но рассчитывать, – это 1,55 ребенка. Падение же доходов усу-
губит демографическую катастрофу. И пока динамика край-
не неблагоприятная и сохранится таковой до 2028–2030 гг.,
когда рождаемость может упасть до 1,25, если не будет до-
полнительных мер повышения благосостояния народа.

ИА «Равенство»

Общество можно сплотить
только на позитивных идеях и
конструктивной программе.

В понедельник в ТАСС про-
шла пресс-конференция, посвя-
щенная итогам весенней сессии
Госдумы и задачам КПРФ в но-
вом политическом сезоне. В
пресс-конференции также при-
няли участие: Председатель ЦК
КПРФ Г.А. Зюганов, первый за-
меститель Председателя ЦК
КПРФ Ю.В. Афонин, замести-
тель председателя ЦК КПРФ
Д.Г. Новиков, секретари ЦК
КПРФ М.В. Дробот и А.А.
Ющенко.К участникам меро-
приятия обратился Председа-
тель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов:

– В условиях войны приходится
начинать с очень печальной вести.
Террористы, по сути дела, второй
раз за последний год взорвали
Крымский мост. Погибли два
гражданина из Белгородской обла-
сти, тяжело ранена их дочь. Сей-
час следственные органы и сило-
вые ведомства разбираются: кто,
почему и как.

В условиях войны теракты ста-
ли главным содержанием деятель-
ности нацистского, фашистского
режима, который захватил силой
власть в Киеве и продолжает бес-
чинствовать.

Сегодня ночью погиб руководи-
тель Приднестровской Компартии
Олег Хоржан, лауреат Ленинской
премии. Убит дома. Мы требуем
немедленно приступить к рассле-
дованию и разобраться.

К сожалению, фашизм, по сути
дела, пустил глубокие корни не
только в Америке и в Европе. Им
удалось отравить огромное насе-
ление ридной Украины. Один
миллион нацистов и бандеровцев
сумели прокомпостировать мозги
всем остальным гражданам, и уже
в течение почти пятисот дней они
ведут войну под руководством
НАТОвских офицеров против
Русского мира.

Мы должны прекрасно пони-
мать, что эта война требует реше-
ния трех стратегических задач.
Первая – максимально отмобили-
зовать ресурсы. И мы, начиная с
сентября месяца, когда приступи-
ла к работе Государственная Дума
во второй год нового созыва, все
делали для того, чтобы реализо-
вать эту программу, предложив и
бюджет развития, и перспективу
устойчивого развития села, и уни-

кальный опыт народных пред-
приятий. Вторая задача – макси-
мально сплотить общество. Обще-
ство можно сплотить только на по-
зитивных идеях и конструктивной
программе. Для этого мы предло-
жили свой опыт – опыт, прежде
всего, великой Советской страны.
Весь этот год прошел под флагом
100-летия образования СССР. Пе-
ред вами великолепный труд, по-
священный столетию Советского
Союза, «СССР – о себе», который
подготовила «Советская Россия»,
где исследована наша уникальная
практика мирного восстановления
единой государственности в рам-
ках СССР и великолепная ленин-
ско-сталинская модернизация, ко-
торая позволила распавшуюся им-
перию собрать воедино, победить
фашизм и прорваться в космос.

Мы весь этот год проводили и
под флагом 30-летия возрождения
нашей партии. Партии, которая
возникла как протест против гор-
бачевско-ельцинского предатель-
ства. Партии, которая впитала все
лучшее из великой тысячелетней
истории, советской эпохи. Партии,
которая предложила цельную про-
грамму патриотического воспита-
ния, начиная с пионерии и комсо-
мола. Партии, предложившей Ду-
ме двенадцать законов, которые
позволили бы изменить ситуацию
в считаные годы в пользу труда, а
не капитала и олигархии, которая
продолжает баснословно обога-
щаться даже в условиях войны.

Мы должны прекрасно пони-
мать, и это педалировали в стенах
Государственной Думы, проводя
круглые столы, слушанья, высту-
пая с думской трибуны, постоянно
выступая перед журналистами в
ходе пресс-подходов, о том, что
все наши ключевые беды растут из

предательства горбачевской и ель-
цинской клики, которая устрои-
лась в хвост Дяде Сэму и разру-
шала нашу страну.

В этой связи хочу напомнить,
что, отмечая 30-летие, мы особо
подчеркивали: у левопатриотиче-
ских сил, которые я возглавляю, и
у нашей партии есть три огромные
заслуги перед трудящимися. Мы
дважды спасли страну от граж-
данской войны – в 93-м и 96-м.
Мы сумели ее оттащить от края
пропасти в 98-м после дефолта,
когда решили проблему формиро-
вания патриотического правитель-
ства во главе с Примаковым, Мас-
люковым и Геращенко. И мы все
сделали для того, чтобы поддер-
жать позитивные инициативы пре-
зидента Путина.

Я обязан сегодня напомнить, по-
тому что сейчас Путин выстраива-
ет новую стратегию. За двадцать
лет он четырежды менял эту стра-
тегию. Вначале решал проблему
укрепления нашей государствен-
ности. Это главное достижение,
которое мы все с вами имели в
своей тысячелетней истории. И
мы очень энергично поддержива-
ли эту линию. Он все делал для то-
го, чтобы одолеть терроризм на
Северном Кавказе, который рас-
ползался по всем регионам нашей
страны.

Мы тридцать с лишним раз вно-
сили в Государственной Думе
предложение о мирном решении
той проблемы, которую нам навя-
зали в Чечне, развязав эту бойню.
Мы все делали для того, чтобы
остановить обнищание и вымира-
ние наших граждан. В этом плане
фракция предложила совершенно
уникальную программу: и закон
«Образование для всех», и под-
держку детей войны. И все делали

для того, чтобы гарантировать бес-
платное образование и достойное
медицинское обслуживание.

Но сегодня Послание прези-
дента акцентирует внимание на
укрепление суверенитета и на-
циональных традиций. Я считаю,
что это исключительно важное
направление. Но все это требует
решения главного вопроса – из-
менения финансово-экономиче-
ского курса и бюджетно-кредит-
ной политики. Как показал теку-
щий год, несмотря на то, что до-
стойно отчитывался Мишустин,
выступали его замы, министры,
тем не менее, финансово-эконо-
мический блок продолжает ста-
рую политику, которая никогда не
даст темпы выше мировых, о чем
президент говорил в своем по-
слании, не позволит избавиться
от нищеты и отсутствия должной
подготовки кадров.

Мы считаем, что в этой связи
наша программа, наш опыт, бюд-
жет развития, законы по поддерж-
ке ключевых отраслей производ-
ства и научно-технического про-
гресса, защита обездоленных
граждан, прежде всего детей, жен-
щин и стариков – это непременное
условие выхода страны из кризи-
са и победы в ходе специальной
военной операции.

Для того чтобы поддержать
операцию, мы с первого дня за-
являли, что надо было прислу-
шаться к Донецкой и Луганской
народным республикам и воз-
вращать их на родину. Тогда бы
не было у НАТОвцев и амери-
канцев возможности напичкать
Украину оружием и развязать ту
бойню, которая сегодня продол-
жается на фронте.

Мы считаем, что наша партия за
прошедший год внесла огромный

вклад в мирное решение этой про-
блемы. Мы отправили на Донбасс
за эти годы 114 конвоев, 19 тысяч
тонн. Мы приняли здесь 14 тысяч
детей. Три дня назад команда, ко-
торая перед вами, открыла военно-
спортивный лагерь, где ребята
проходят школу возмужания, шко-
лу поддержки, школу патриотиче-
ского воспитания.

После вступительного
слова Г.А. Зюганова про-
звучала исчерпывающая
информация от заместите-
лей председателя и секре-
тарей ЦК КПРФ Ю. Афони-
на, Д. Новикова, М. Дробот,
А. Ющенко, которые пред-
ставили широкую картину
думской деятельности
КПРФ, работу партии в ре-
гионах, многообразные
контакты и братские связи
с левым движением за ру-
бежом.

Посыпались вопросы.
Один хотелось бы выделить.
Г.А. Зюганова спросили:

– Можно ли было избе-
жать конфликта с Украи-
ной?

Он ответил:
– В политике надо уметь

принимать решения вовремя.
Я был на всех съездах Ком-
партии Украины. У них была
сильная фракция. Это были
настоящие интернационали-
сты. Мы готовы были там соз-
дать мягкую силу – коммуни-
сты, женское движение, воен-
но-патриотическое, комсо-
мол, пионерия, творческие
организации… И я очень бла-
годарен нашим коммунисти-
ческим кадрам, готовым пло-
дотворно работать на Украи-
не. Я убеждал: вы все время
крутитесь вокруг нефтегазо-
вой трубы и цен. Есть другие
ценности – цена личных свя-
зей, наших отношений, наших
историй, культуры, традиций.
Давайте туда вкладывать
энергию – получим дружбу и
получим важные связи, кото-
рые позволят нам преодолеть
и эту бандеровщину и на-
цизм… К сожалению, упусти-
ли время. Сейчас надо на-
верстывать.

Надо плотнее работать с но-
вым поколением. Вот ребята,
которые приезжают с Донбас-
са. Я был ошарашен. Взял в
руки учебник второклассни-
ков. Со всех страниц приви-
вают ненависть ко всему рус-
скому, советскому, народному.
И вдруг их педагог спрашивает
меня – а почему в ваших учеб-
никах ни одного плохого слова
нет об Украине? Я говорю: нет
и быть не может. Мы братья!
Нам надо утраивать в духов-
ном общении на сей счет.
Очень важно объективно по-
казывать в молодежной среде
нашу жизнь и нашу историю.
Наше Министерство образо-
вания и высшего просвещения
не занимаются этой работой,
ни со студентами, ни со
школьниками. Это вопрос на-
шей исторической миссии вос-
становления общества, сколь-
ко бы сил и времени ни потре-
бовалось.. Поэтому я благода-
рю и Афонина, и Новикова, и
Ющенко, все сейчас плотно
работают на Донбассе.     

Рождаемость в 2023 г. станет
худшей за четверть века

Г.А. ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ

ТАСС: весенняя сессия ГД завершается – коммунисты подводят итоги

ОБЩЕСТВО МОЖНО СПЛОТИТЬ 
ТОЛЬКО НА ПОЗИТИВНЫХ ИДЕЯХ 
И КОНСТРУКТИВНОЙ ПРОГРАММЕ
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И снова взрыв на Крымском мосту
В ночь на 17 июля на Крым-

скому мосту произошло «чрез-
вычайное происшествие», со-
общил глава Крыма Сергей 
Аксенов. Прокремлевские те-
леграм-каналы заявили о двух 
ракетных ударах по мосту со 
стороны ВСУ в 3:04 и 3:20 по 
московскому времени. В ре-
зультате погибли два человека, 
пострадал ребенок.

«Произошло чрезвычайное 
происшествие в районе 145-й 
опоры со стороны Краснодар-
ского края. Работают правоох-
ранительные органы и все от-
ветственные службы», – напи-
сал губернатор.

Власти остановили все дви-
жение через Керченский про-
лив: автомобильное и железно-
дорожное. Закрыта также па-
ромная переправа. Движение 
поездов и паромов обещают 
скоро восстановить. 

Сергей Аксенов призвал ту-
ристов «в целях безопасности» 
избегать поездок по Крымско-
му мосту и выбирать маршрут 
через новые регионы. В опера-
тивном штабе автомобилистам 
предложили альтернативный 
маршрут для поездки в Крым – через 
Мариуполь, Бердянск и Мелитополь. 
Власти Крыма также призвали тури-
стов по возможности оставаться в го-
стиницах и санаториях до сообщения 
дальнейшей информации. 

Readovka сообщила, что по Крым-
скому мосту был нанесен ракетный 
удар, в результате чего была разрушена 
опора и обрушены два пролета. Мин-
транс позже уточнил, что взрыв по-
вредил дорожное полотно со стороны 
Крыма. Однако конструкции проле-
тов, по данным ведомства, находятся 
на опорах. 

По меньшей мере два человека по-
гибли, еще один получил ранения, пи-
шет Baza. Канал уточнил, что при 
взрыве пострадала машина, в которой 
находилась семья – родители погиб-
ли, девочку доставили в больницу. По-
страдавший автомобиль ехал с номера-
ми Белгородской области.

Позже гибель мужчины и женщины 
подтвердил губернатор Белгородской 
области Вячеслав Гладков: «Пострада-
ла девочка, ранения средней тяжести 
<…> Самое тяжелое – ее родители по-
гибли, папа и мама», – написал он. 

В результате взрыва на мосту постра-
дал ребенок, сообщил оперштаб Крас-
нодарского края. По предварительным 
данным, у девочки закрытая череп-
но-мозговая травма, состояние сред-
ней степени тяжести.

Губернатор Краснодарского края Ве-
ниамин Кондратьев заявил, что сфор-
мирован оперативный штаб для коор-
динации действий всех служб в связи с 
ЧП, а также для организации помощи 
людям, находящимся в пробке на подъ-
ездах к мосту.

Перед въездом на мост образовалась 
многокилометровая пробка, пишет 
Baza. Сотрудники МВД разворачивают 
всех желающих проехать. 

ВСУ попытались атаковать Крым-
ский мост 9 июля. Тогда в районе Кер-
чи российские ПВО сбили крылатую 
ракету, после чего движение по мосту 
было временно остановлено в обе сто-
роны.

Атаку на Крымский мост сплани-
ровали СБУ и ВМС Украины, пишут 
многочисленные СМИ со ссылкой на 
источники в украинской разведке. 

Национальный антитеррористи-
ческий комитет РФ обвинил в атаке 
Украину. По данным НАК, мост был 
атакован двумя украинскими надво-
дными бесплотными аппаратами. При 
атаке была повреждена «автодорож-
ная составляющая», заявили в коми-
тете. Следственный комитет возбу-
дил уголовное дело по статье о терро-
ризме. 

Телеграм-каналы сообщили, что ата-
ковать Крымский мост могли модер-
низированные водные дроны-беспи-
лотники. Обломки водных мотоциклов 
были обнаружены у 145-й опоры моста, 
где был нанесен удар, писал Mash. Та-
кие дроны идут к цели под водой, вы-
глядывая на поверхность лишь на не-
сколько сантиметров.

Издание Readovka также сообщи-
ло о взрыве надводного беспилотни-
ка. Телеграм-канал «Два майора» пи-
сал, что мост атаковали сразу два ка-
тера: один подорвал автомобильную 
часть моста, другой тоже взорвался, 
но не смог повредить железнодорож-
ную часть.

Насколько сильно был повре-

жден мост, точно не известно. Мин-
транспорта утверждает, что конструк-
ции пролетов находятся на опорах, а 
опоры не разрушены. По данным ве-
домства, взрыв повредил дорожное 
полотно со стороны Крыма. Одна-
ко судя по фотографиям и видеоза-
писям, опубликованным после взры-
ва, повреждения серьезнее, обращает 
внимание The Bell (издание признано 
иноагентом в РФ). Пролет со сторо-
ны Крыма действительно на опорах, 
однако он сильно смещен. Соседний 
пролет с другой стороны полотна был 
деформирован.

В Сети разместили видео поврежде-
ний Крымского моста. Мост атакован 
дронами-беспилотниками, на данный 
момент это основная версия следствия, 
пишет Mash.

По информации СМИ, в районе ата-
ки у 145-й опоры найдены обломки во-
дных мотоциклов. Именно их ВСУ пре-
вратили в БПЛА со взрывчаткой. Они 
шли к цели под водой, выглядывая на 
поверхность лишь на несколько санти-
метров.

Второй за год взрыв на Крымском 
мосту произошел в ночь на 17 июля. В 
результате погибли два человека – се-
мейная пара из Белгородской области. 
Их 14-летняя дочь получила ранения 
средней тяжести, ее госпитализирова-
ли сообщает «РИА Новости». Погиб-
шая при теракте на Крымском мосту 
семейная пара из Белгородской обла-
сти выехала на отдых с родственника-
ми на двух автомобилях. Такие под-
робности появились у Telegram-кана-
ла Shot.

По информации издания, во второй 
машине находились сестра погибшей 

с супругом и дочерью. Родственники 
пары двигались впереди, до ЧП они 
успели пересечь мост.

С пострадавшей 14-летней дочерью 
погибших в больнице находится муж 
ее тети, утверждает Shot. До этого гу-
бернатор Белгородской области Вячес-
лав Гладков подтвердил, что погибшие 
являются уроженцами пригранично-
го региона. По его данным, пострадав-
шая школьница находится в состоянии 
средней степени тяжести.

Кроме того, в управлении образова-
ния Новооскольского городского окру-
га также заявили о гибели сотрудницы 
на Крымском мосту. В пресс-службе 
организации изданию «Подъем» рас-
сказали, что женщина работала на раз-
ных должностях.

В Следственном комитете РФ за-
являют, что террористическая атака 
на Крымский мост была совершена 
при участии украинских спецслужб. 
«По данным следствия, в ночь с 16 на 
17 июля в результате террористиче-
ского акта, совершенного спецслуж-
бами Украины, была повреждена одна 
из секций Крымского моста», – сооб-
щает СК РФ. «В рамках уголовного 
дела назначены необходимые экспер-
тизы. Следствием устанавливаются 
лица из числа украинских спецслужб 
и вооруженных формирований, при-
частные к организации и исполнению 
этого преступления», – заявили в ве-
домстве.

По данным на 9:40 по Москве, дви-
жение поездов было восстановлено. 
Легковые автомобили в ближайшее 
время собираются переправлять через 
Керченский пролив на пароме, пишет 
ТАСС.

Движение остановлено. Есть погибшие и раненые «Данон» и «Балтика»  
национализированы

Принадлежащие иностран-
ным компаниями доли АО 
«Данон Россия» и ООО «Бал-
тика» переходят в управле-
ние Росимущества, следу-
ет из указа президента Пу-
тина. Так, под управление 
Росимущества переводятся 
83 292 493 тыс. обыкновен-
ных акций «Данон Россия», 
принадлежащих Produits 
Laitiers Frais Est Europe, и 85 
тысяч акций «Данон Трейд». В 
октябре французская компа-
ния Danone объявила о пла-
нах передать контроль над 
производством молочных и 
растительных продуктов в 
России. В начале июля ста-
ло известно, что сделка мо-
жет быть закрыта не раньше 
первой половины 2024 года, 
причем, по словам собесед-
ников агентства, процесс за-
тягивает сама Danone. Дат-
ский пивоваренный концерн 
Carlsberg Group в начале мар-
та прошлого года объявил 
о прекращении инвестиций 
в Россию, а в конце месяца 
анонсировал продажу рос-
сийских активов.

Купюры в пять 
и десять рублей

В кассово-инкассаторские 
центры в Москве и Подмоско-
вье поступили купюры номи-
налом в пять и десять рублей. 
«В ближайшее время мы ожи-
даем дополнительные пар-
тии, после чего новые банк-
ноты будут направлены для 
работы в отделения банка и 
клиентам, получающим ус-
луги по доставке размена», – 
уточнили в банках. Этим ле-
том в обороте также появит-
ся модернизированная банк-
нота номиналом в сто рублей. 
Обновленные тысяча и пять 
тысяч рублей выпустят в об-
ращение в течение года, 500 
рублей – в 2024 году, а 50 ру-
блей – в 2025 году.

Штурмовик Су-25 
рухнул в море

Штурмовик Су-25 упал в 
Азовское море в районе Ей-
ска (Краснодарский край) во 
время тренировочного по-
лета. На кадрах, снятых оче-
видцами, видно, что пилот 
успел катапультироваться. 
Пилот сломал ноги и запутал-
ся в парашюте, но смог про-
держаться до прибытия спа-
сателей. Пилота воздушно-
го судна вытащили на берег, 
однако, по предварительным 
данным, спасти его не уда-
лось. Катастрофа произошла 
на глазах у сотен отдыхаю-
щих. Предварительной при-
чиной крушения Су-25 назва-
ли отказ двигателя.

Японский Isuzu 
теперь российский

Российский автопроизво-
дитель «Соллерс» полностью 
выкупил активы японского ав-
токонцерна Isuzu и перезапу-
скает работу производствен-
ной площадки в Ульяновске, 
сообщила компания. «Сол-
лерс» планирует перезапу-
стить работу производствен-
ной площадки АО «Исузу Рус» 
в Ульяновске для сохранения 
рабочих мест. На заводе ра-
ботают около 200 человек. 
Производство остановили в 
марте прошлого года из-за 
проблем с поставками дета-
лей из-за санкций. Предпри-
ятие работает с 2008 года. 
В 2021 году завод выпустил 
3700 автомобилей, что со-
ставляет примерно один про-
цент от производства гру-
зовиков компании Isuzu. В 
марте стало известно, что 
Минпромторг включил в спи-
сок параллельного импорта 
автомобили 12 иностранных 
марок, включая Isuzu.

Вопрос не только к ВУЗам

Зачем нам сотни тысяч 
инженеров-троечников?

Государство продолжает в об-
разовании курс на популяризацию 
технических направлений. В этом 
году на инженерные специаль-
ности выделено 40% бюджетных 
мест. И это после приемных кам-
паний прошлых лет, когда вузы 
объявляли о недоборе именно в 
этой сфере. И это на фоне сниже-
ния интереса выпускников школ к 
физике и профильной математи-
ке. Уже как будто все указывает на 
то, что «Москвич» в космос не ле-
тит, не выходит у Данилы камен-
ный цветок и не превращается в 
золото ржавое железо. Но поиски 
философского камня не прекра-
щаются, и алхимический экспери-
мент исправно финансируется го-
сударством. Все для «скорейшего 
импортозамещения и достижения 
научно-технологического сувере-
нитета России».

В этом году в российских ву-
зах выделено 626 278 бюджетных 
мест. Из них 72% – на бакалаври-
ат и специалитет, и 40% от общего 
числа – на инженерные направле-
ния и информационные техноло-
гии. В абсолютных цифрах выхо-
дит, что выпускникам 11-х классов 
доступно более 180 тысяч бюджет-
ных мест в технических вузах. В 
СМИ фигурирует 245 тысяч мест, 
но это, вероятно, с магистратурой 
и аспирантурой. Однако чтобы луч-
ше понять, каково реальное соот-
ношение спроса и предложения на 
рынке образования, имеет смысл 
говорить все же о самом массо-
вом наборе, который, в свою оче-
редь, жестко привязан к результа-
там ЕГЭ. А по ЕГЭ на техническом 
направлении распределяются, ви-
димо, все же 180 тысяч мест.

Претендовать на эти места мо-
гут абитуриенты, сдававшие про-
фильную математику и еще один 
экзамен по выбору (физика, ин-
форматика, химия). Математика 
обязательна. Так вот, ее в этом 
году сдавали 282 тысячи одиннад-
цатиклассников. Это на 20 тысяч 
меньше, чем в 2022-м и на 84 ты-
сячи меньше, чем в 2021-м. При-
том что бюджетных мест в про-
шлые два года было выделено 
почти столько же. И был недобор, 
как мы помним. Важно также по-
нимать, что не все сдающие про-
филь успешно с ним справляются. 
И дело не столько в абсолютных 
двойках (7–15% в среднем в за-
висимости от региона), сколько в 
непреодолении порога для пода-
чи заявления в вузы. В прошлом 
году по стране таких было не ме-
нее 20%: из 302 тысяч человек не-
обходимый минимум в 39 баллов 
преодолели только 240 тысяч вы-
пускников. В этом году такой ста-
тистики еще нет, но если взять 
те же 20%, то из 282 тысяч, вы-
бравших профильную математи-
ку, принять участие в конкурсном 
отборе в вузах могут не более 226 
тысяч человек.

Конкурс, как видим, совсем 
смешной получается. А ведь еще 
стоит учесть, что не все сдающие 
профильную математику идут в 
технические вузы. Кто-то выби-
рает педагогику (тем более что 
там тоже с каждым годом бюд-
жетных мест все больше), эконо-
мику, менеджмент, социологию. 
Даже на психологию требуется 
профильная математика. Значит, 
надо смотреть, сколько выпуск-
ников выбирают физику, химию и 
информатику.

А вот с физикой, например, 
дела обстоят совсем грустно. Ее 
популярность падает каждый год. 
Нынче ее выбрали 89 тысяч че-
ловек, или 14%. От общего числа 
сдающих ЕГЭ. Это минимум за по-
следние десять лет. Если с 2012 
по 2016 год доля школьников, 
сдающих этот экзамен, составля-
ла 26–27%, то в последние пару 
лет их процент снизился до 16–
18 (128 тысяч сдавали в 2021 году 
и 124 тысячи в 2022-м). Двоек, 
правда, по физике обычно немно-
го – около 5% (за этот год данных 
нет), но и средний результат не 
впечатляет – 54,8 балла. Впрочем, 
он не сильно меньше, чем по ма-
тематике (55,6) и по химии (56,3).

К слову, о ЕГЭ по химии. Ее вы-
брали в этом году еще меньше вы-
пускников – 74 тысячи. И это, опять 
же, меньше, чем в предыдущие 
годы (95 тысяч в 2022-м и 106 ты-

сяч в 2021 году). Этот экзамен не 
раз фигурировал в скандалах. Он 
собирает, наверное, самый боль-
шой урожай двоек (по отдельным 
регионам до 30–40%). И ученики, 
и родители, и учителя постоянно 
жалуются на какие-то нерешае-
мые задачи, непонятные формули-
ровки заданий, странные критерии 
при проверке. Неудивительно, что 
теперь выбирать химию просто бо-
ятся. И никакое увеличение бюд-
жетных мест, никакое снижение 
проходных баллов на направления, 
связанные с химической промыш-
ленностью, не могут абитуриентов 
заставить рисковать.

Зато рост демонстрирует ЕГЭ 
по информатике. Если в 2020 году 
экзамен сдавали 105 тысяч вы-
пускников, то в этом году уже 130 
тысяч. Молодежь стремится по-
пасть в сферу IT – там и деньги, 
и льготы. Вот только в этой обла-
сти бюджетных мест уже гораздо 
меньше, особенно в топовых ву-
зах типа МФТИ, ИТМО, ВШЭ, МГУ, 
СПбГУ. При этом коммерческие 
отделения, в среднем занимаю-
щие долю более 55% от всего на-
бора, не испытывают дефицита в 
желающих учиться. Многие, сдав 
информатику на невысокий балл, 
предпочитают платить за учебу в 
Москве и Петербурге, а не идти в 
региональные университеты. А те 
40% бесплатных мест, которые 
государство выделило на техни-
ческие направления, сосредото-
чены большей частью в провин-
ции. Получается, только половина 
от сдающих информатику реально 
рассчитывают на бюджет.

Если же прибавить к этой поло-
вине всех сдававших физику и хи-
мию, то получится меньше 230 ты-
сяч. Это меньше тех, кто выбрал 
профильную математику. Какая-то 
часть из этого числа (наверное, как 
и в прошлые годы, порядка 20%) 
не преодолели порог, достаточный 
для подачи заявления в вуз. И что 
же? Остается примерно 180 тысяч 
на 180 же тысяч бюджетных мест. 
И это при том, что и часть химиков 
и физиков уйдут на платные отде-
ления известных вузов. По факту, 
меньше, чем один к одному. Ко-
нечно, приемные кампании все 
равно будут нервными. Как всегда, 
будет создан искусственный ажио-
таж за счет того, что каждый абиту-
риент подает документы на десять 
направлений. Суета, беготня, сле-
зы. Но реальный конкурс в боль-
шинстве технических вузов будет 
очень низкий, опять случится не-
добор. То есть настоящей конку-
ренции практически не будет. Хо-
рошо ли это? Хорошо ли, что ин-
женерные специальности придут 
массово осваивать даже самые 
слабые троечники?

Впрочем, в описываемом слу-
чае около трети и дипломы не по-
лучат. В технических вузах нынче 
самый высокий уровень отсева – 
от четверти до трети отчисляются 
в первые 2,5 года обучения. Кро-
ме того, по данным исследований 
Центра социологии высшего об-
разования, наибольший риск от-
числения имеют студенты, приня-
тые в вуз с низкими результатами 
ЕГЭ (менее 50 баллов). Из-за сла-
бой школьной подготовки из уни-
верситетов выбывают в 1,5 раза 
чаще, чем по всем другим при-
чинам, причем выбывают обычно 
в первую волну отсева. Кто-то не 
выдерживает уже первой сессии, 
кто-то отчисляется сам после вто-
рой или третьей, потому что чув-
ствует, что не тянет программу.

Вот так порядок в образовании 
наводит какая-то невидимая рука. 
Не то чтобы она, эта лапа, все рас-
ставляла на заслуженные места – 
она ведь тоже растет не всегда из 
плеч. Но хотя бы насколько-то за-
валенный баланс выравнивается. 
Однако возникает вопрос: а мо-
жет, не стоит изначально этот ба-
ланс нарушать? Может, не стоит 
выделять сотни тысяч бюджетных 
мест в сфере, которая не может их 
переваривать? Да еще и отнимая 
эти места у историков, филологов, 
социологов, экономистов, поли-
тологов. Если в этой стратегии не 
усматривается ни эффективности, 
ни человечности, то зачем все?

Марина ЯРДАЕВА,  
педагог  

Санкт-Петербург

Интервью депутата Госдумы С.А. ГАВРИЛОВА (КПРФ) перед встречей за круглым столом 

НАЦИОНАЛИЗАЦИЯ ПОЗВОЛИТ РОССИИ ВЫЖИТЬ 
Думская фракция КПРФ пла-

нирует в четвертый раз внести в 
Госдуму законопроект о нацио-
нализации предприятий и компа-
ний, составляющих основу рос-
сийской экономики, которая на-
ходится не в лучшем состоянии. 
И не только по причине санкций. 
Еще со времен незаконной бан-
дитской приватизации, в значи-
тельной степени разоблаченной 
Счетной палатой,  экономика РФ 
деградирует. Держится страна 
на советском заделе.

Для обсуждения вопросов воз-
рождения независимой экономи-
ки, национализации и стратеги-
ческого планирования думский 
комитет по собственности, зе-
мельным и имущественным отно-
шениям проводит 19 июля кру-
глый стол с участием представи-
телей науки, авторитетных ана-
литиков, экономистов, депутатов, 
руководителей предприятий. 

Накануне предстоящей дис-
куссии председатель комитета 
коммунист Сергей Анатольевич 
Гаврилов дал интервью «Совет-
ской России».

– Национализация – основа 
экономики. Мы обязаны эффек-
тивно использовать все инстру-
менты, в первую очередь наци-
онализацию, планирование раз-
вития, особенно в сфере высоких 

технологий, так как от этого зави-
сит выживание России. Причем 
не в дальнесрочной, а в ближней 
перспективе...    

В этом контексте мы воспри-
нимаем задачу повышения эф-
фективности государства в новом 
качестве. 

У нас немало компаний с го-
сударственным участием, нема-
ло предприятий, которые напря-
мую работают с государством, 
например, в области гособорон-
заказа. Но мы не видим в их ра-
боте достаточной эффектив-
ности.   

Воспринимать национализа-
цию сейчас нужно в двух аспек-
тах – в широком и узком.

В узком – это возвращение го-
сударству собственности, неспра-
ведливо присвоенной или неэф-
фективно используемой. Особен-
но в стратегических отраслях. В 
широком плане – это взятие го-
сударством под свой полный кон-
троль компаний, которые созда-
вались для решения государ-
ственных задач, но работают не-
достаточно эффективно.  

На круглом столе следовало бы 
проанализировать, почему эти 
компании неэффективны, рас-
смотреть национализацию в ши-
роком плане, охватывая все сто-
роны жизни, включая малый и 
средний бизнес, которые тоже 

должны быть развернуты в сферу 
выполнения стратегических госу-
дарственных задач.

Далее. Чтобы эффективно ис-
пользовать государственную соб-
ственность, необходимо каче-
ственное перевооружение эконо-
мики, модернизация, повышение 
темпов роста и обязательно зна-
чительное улучшение качества 
жизни населения, которое в ус-
ловиях капитализма обнищало. 
Чтобы максимально использо-
вать государственную собствен-
ность, нужны высококвалифици-
рованные специалисты. А здесь 
сказывается острая нехватка ка-
дров. 

Серьезнейшая задача – воз-
вращение государству компа-
ний, которые владеют предпри-
ятиями в сырьевых отраслях, в 
машиностроении, в переработ-
ке сельхозпродукции, даже в об-
ласти торговли, поскольку орга-
ны управления сетевой торгов-
лей находятся не в России, они 
зарегистрированы за рубежом. 
Все это мы рассматриваем, как 
часть широкой национализации. 
Торговые сети, их управление, 
должны быть в России зареги-
стрированы, здесь платить нало-
ги, здесь контролироваться госу-
дарством, и дивиденды, прибыль 
направлять на развитие бизнеса в 
России, вкладываться в модерни-

зацию и повышать зарплату со-
трудникам.  

Все это мы будем обсуждать на 
круглом столе. 

– Не считаете ли Вы, что на-
работки советского периода 
могли бы и сейчас пригодиться?  

– Я считаю, что сейчас самое 
время на новой технологической 
базе, цифровой, искусственного 
интеллекта восстанавливать на-
ши уникальные советские разра-
ботки, которые успешно приме-
нялись и поднимали экономику. 
Это задача №1. 

Остальное – меры налогообло-
жения, введение субсидиарных 
процентных ставок, поддержка 
кадровых программ – не решает 
задачи в комплексе. А нам нужен 
системный подход к экономике, 
как к единому народно-хозяй-
ственному комплексу.    

Нам нужна реальная програм-
ма развития, стратегического 
планирования для всей эконо-
мики, для открытых отраслей, 
для межотраслевых программ, 
для крупных проектов, связан-
ных с освоением Сибири, Даль-
него Востока. А это предполага-
ет и строительство предприятий, 
и подготовку кадров и новые тре-
бования к качеству продукции.

– Сохранившиеся советские 
наработки КПРФ закладывает 
в свои законопроекты о нацио-

нализации. Но власть слышит 
только олигархов?  

– Мне приходилось вносить та-
кой фракционный законопроект 
и даже получить поддержку ко-
митета. Но на пленарном засе-
дании Госдумы «Единая Россия» 
его заблокировала. 

…Сейчас нам нужно думать не о 
декларативном рамочном законе, 
не об общих нормах, а о серьезном 
целом комплексе решений – за-
конодательных, исполнительных, 
финансовых, бюджетных, макро-
экономических, – которые будут 
служить задаче национализации 
с целью подъема экономики. Од-
ной выработкой механизма нацио-
нализации мы ничего не добьемся. 
Тем более что она будет носить не 
конфискационный, а возмездный 
характер.

У нас есть солидный массив 
собственности, который не ис-
пользуется и отягощает государ-
ство, требуются немалые сред-
ства для поддержания, сохран-
ности этой собственности, но она 
не служит госинтересам. Так, мо-
жет, в этой части надо говорить 
не о госсобственности, а о при-
влечении малого бизнеса в се-
рьезные программы техническо-
го развития? Будем обсуждать.

– А какая собственность, какие 
предприятия, на Ваш взгляд, об-
ременительны для государства?  

– Ну вот, например, реч-
ное транспортное хозяйство. 
В России был уникальный вид 
транспорта – речной. Транспорт 
хоть и тихоходный, но недоро-
гой, удобен для перевозки гру-
зов. Да и перевозке пассажиров 
неплохо служил. В Германии им 
эффективно пользуются, а у нас 
заброшены порты, технические 
сооружения, 30 лет по рекам су-
да не ходили. Бесхозяйствен-
ность! Это надо поднять. Нужны 
ресурсы.

Сейчас приходится изыскивать 
средства для реанимации забы-
тых, но важных для страны отрас-
лей экономики. Это, конечно, се-
верные территории, так называе-
мый северный завоз… Здесь при-
годится опыт корпораций, таких 
как «Газпром», «Росатом», обо-
ронная промышленность. Опыт 
этих отраслей может быть ис-
пользован в развитии других сек-
торов экономики. 

В сфере услуг – малый и сред-
ний бизнес, эффективно управ-
ляемый, контролируемый и сти-
мулируемый, может принести 
пользу с точки зрения занятости.  

Для отраслей, которые обеспе-
чивают спасение нашей страны 
в XXI веке, нужна специальная, 
отдельная системная программа 
развития, нужен поиск ресурсов, 
не исключаю, привлечение част-

ного капитала, но под контролем 
государства.    

Пока еще живуч ошибоч-
ный миф, что государство пло-
хо управляет, частник – лучше. 
У нас уже 30 лет частник правит 
бал – и где прогресс?.. 

Нам необходимо создавать эф-
фективную смешанную, много-
укладную, экономику, которая 
будет иметь серьезный мобилиза-
ционный потенциал в стратеги-
ческих отраслях.  

– На одном из заседаний спи-
кер В.В. Володин «пошутил»: де-
скать, вот Чубайс провел прива-
тизацию РАО ЕЭС, пустил еди-
ную советскую энергосистему в 
распыл. В ответ его единопар-
тийцы захохотали. Разве смеш-
но, что главный приватизатор 
навредил России и безнаказанно 
улизнул за границу?  

– Надо из горьких уроков из-
влекать пользу и спасать для на-
шего народа то, что уцелело. В 
области энергетики есть немало 
способных кадров, немало мощ-
ностей. Но для модернизации на-
шей электроэнергетики не хва-
тает российского производства в 
области машиностроения – это 
турбины, техника. Мы в эти 30 
лет закупали всё импортное. Нас 
посадили на импортную иглу. А 
теперь речь идет о том, чтобы по-
строить заново и машинострое-

ние, и станкостроение. Против 
нашей самодостаточности боро-
лись с нами западные конкурен-
ты. А мы были вполне эффектив-
ны. В 70-е годы наше машино-
строение ничуть не уступало за-
падному.  

В области станкостроения у 
нас сейчас катастрофическая си-
туация с импортозамещением. 
Очень нужна государственная 
поддержка. 

Учитывая то, что в нынеш-
них условиях наши бюджетные 
возможности крайне ограниче-
ны, нам нужны дополнительные 
источники инвестиций, нужны 
капвложения, и очень нужно эф-
фективное управление. И надеж-
ные кадры.   

Когда к управлению производ-
ством у нас приходят люди без 
взглядов, без морали, то ставить 
перед ними задачи поддержки 
развития страны бессмысленно, 
они не понимают, о чем с ними 
говорят. 

КПРФ действует целеустрем-
ленно. Ее законодательная ини-
циатива квалифицированна. Нас 
в этом поддерживают ученые 
РАН. А мы опираемся на дости-
жения науки. 

Беседовала  
Галина ПЛАТОВА  
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Массовые cмерти, 
о которых предпочитают молчать

На протяжении двух лет, при-
мерно с февраля 2020 года по ко-
нец февраля 2022- го, основны-
ми темами моих публикаций и
выступлений были так называе-
мая «пандемия COVID-19», вы-
званные ею локдауны и эконо-
мические рецессии в разных
странах мира, ковид-вакцина-
ции и их последствия.

На эту тему мною были напи-
саны следующие книги: «Коро-
навирус: от вируса к диктатуре»
(М.: Книжный мир, 2020);
«Цифровая диктатура и панде-
мия обмана» (М.: Книжный
мир, 2021); «Читая Шваба. Ин-
клюзивный капитализм и вели-
кая перезагрузка. Открытый за-
говор против человечества» (М.:
Книжный мир, 2021); «Великая
перезагрузка или глобальное об-
нуление. Мировые элиты и но-
вые крепостные» (М.: Книжный
мир, 2021); «Вакцинация. Спасе-
ние человечества или всеобщая
эвтаназия?» (М.: Книжный мир,
2021); «Вакцинация 2.0. Переход
человечества в иной мир» (М.:
Книжный мир, 2021); «Вакцина-
ция 3.0: заговор против челове-
чества?» (М.: Книжный мир,
2022); «Вакцинация 4.0: Убий-
ство или самоубийство?» (М.:
Книжный мир, 2022).

«Что за чудачество? – могут
спросить некоторые. – С чего
это вдруг профессор экономики
занялся медициной и эпидемио-
логией, фармацевтикой и вакци-
нациями?» Но дело в том, что та
ковид-история, которая держала
человечество в страшном напря-
жении целых два года, к меди-
цине и здравоохранению не име-
ет почти никакого отношения.
Так называемая пандемия CO-
VID-19 и массовые вакцинации
населения – не более чем дымо-
вая завеса, которая прикрывала
планы мировой закулисы по пе-
рестройке мирового порядка (на
языке президента Всемирного
экономического форума Клауса
Шваба – по «перезагрузке ми-
ра»).

Мировая закулиса, как я по-
стоянно говорил и говорю, –
«хозяева денег». И они хотят
стать «хозяевами мира». Для
этого и был задуман этот спек-
такль под названием COVID-19;
по своему жанру этот спектакль
следует отнести к драмам. При-
крываясь дымовой завесой так
называемой пандемии, мировая
закулиса преследовала несколь-
ко вполне конкретных целей:
оцифровать поголовно все чело-
вечество, сделать людей по-
слушными рабами в выстраивае-
мом цифровом концлагере, со-
кратить количество живущих на
планете. Последнюю задачу
призвана была решать органи-
зованная под эгидой Всемирной
организации здравоохранения
(ВОЗ) кампания всеобщей вак-
цинации человечества. А основ-
ную часть препаратов для про-
ведения этой операции должны
были поставлять (и поставляли,
и до сих пор поставляют) компа-
нии Big Pharma — американские
корпорации Pfizer, Moderna,
Johnson & Johnson, Novavax, гер-
манские BioNTech, CureVac,
англо-шведская AstraZeneca.

На самом деле операция под
кодовым названием «ковид-вак-
цинация» преследовала такие
цели, как массовое убийство лю-
дей. Но чтобы не были выявле-
ны эти преступные цели, препа-
раты, выдававшиеся за вакцины,
должны были иметь отстрочен-
ный эффект. Чтобы в глаза не
бросалось, что человек умер от
инъекции (инъекций), чтобы
смерть можно было списать на
какие-то другие причины. Прио-
ритетной вакцинации подлежа-
ли те, у кого были положитель-
ные ковид-тесты. Делалось все
возможное, чтобы таких поло-
жительных тестов было как
можно больше (обо всем этом
можно прочитать в моих книгах,
перечисленных выше). Это не
мои домыслы. Об этом говорили
тысячи честных и очень автори-
тетных медиков по всему миру.
Но им затыкали рот. И даже пы-
тались высмеивать через под-
контрольные «хозяевам денег»
СМИ. Были руководители ряда
стран, которые не желали следо-
вать преступным командам
ВОЗ. С такими руководителями
пытались расправиться. И ино-
гда это удавалось.

Вот, например, президент
Танзании Джон Магуфули. Этот
государственный деятель с са-
мого начала демонстративно от-
казывался участвовать во все-
общем психозе и следовать «ре-
комендациям» ВОЗ по борьбе с
COVID-19. В июне 2020 года он
объявил Танзанию «свободной
от COVID-19». Страна открыта
для иностранных туристов, с ав-
густа 2020 года в нее разрешены
полеты из Москвы. В феврале
2021 года СМИ сообщили, что
Джон Магуфули заразился коро-
навирусом. А 17 марта он скоро-
постижно скончался с диагно-
зом COVID-19. Многие наблю-
датели оценили эту смерть как
возмездие со стороны «биг фар-
мы» и иных организаторов «пан-
демии COVID-19» за несговор-
чивость президента Танзании.
Некоторые даже назвали эту
смерть «ритуальной казнью».

В историях скоротечных
смертей президента Бурунди,
премьер-министр Свазиленда,
премьер-министра Кот-д’Ивуа-
ра также фигурировало злове-
щее слово «COVID-19». И труд-

но понять, был этот вирус со-
путствующим иной причине бо-
лезни или же он был основной
причиной. Примечательно, что
все названные руководители от-
клонялись от «генеральной ли-
нии» ВОЗ по вопросам ковида.

Особенно наглядно убий-
ственные последствия ковид-
вакцинации просматривались в
таких странах, как США, Вели-
кобритания, а также в Европей-
ском союзе. А все по той причи-
не, что в свое время они создали
весьма продвинутые системы
учета, обработки и накопления
данных по результатам и по-
следствиям массовых вакцина-
ций. В США эта система назы-
вается VAERS (the Vaccine Ad-
verse Event Reporting System).
входит в систему Центров по
контролю и профилактике забо-
леваний (the Centers for Disease
Control and Prevention — CDC)
и Администрации по контролю
за качеством продуктов питания
и лекарств (the U.S. Food and
Drug Administration – FDA). Гу-
бительные последствия COVID-
вакцинации в США были видны
как на ладони уже в 2021 году.
Еще более очевидными они ста-
ли в 2022 году. Вот, например, 11
июня 2021 года в VAERS было
зарегистрировано 358 379 неже-
лательных явлений ковид-вак-
цинации, включая 5993 смер-
тельных случая и 29 871 серьез-
ная травма (injuries).

А вот данные системы VAERS
на 21 января 2022 года: зареги-
стрировано более миллиона со-
общений о различных «побоч-
ках». Система сообщает о сле-
дующих событиях после уколов:
срочные вызовы врача –
115 335; госпитализации –
121 597; посещения врачей –
168 738. Число летальных случа-
ев – 22 607
(https://openvaers.com/covid-da-
ta). За семь месяцев число умер-
ших от ковид-вакцин в США
выросло почти в 3,8 раза.

В ЕС действует похожая си-
стема учета, названная EudraVi-
gilance (EV). На 19 июня 2021
года число зарегистрированных
смертей в EV составило 15 472.
В Великобритании на 9 июня
2021 года число зарегистриро-
ванных случаев смерти от вак-
цинации составило 1332. Итого
общая цифра смертей в США,
ЕС и Великобритании в июне
позапрошлого года достигла
22 797. Как отмечают эксперты,
подобные цифры существенно
занижены, особенно по леталь-
ным случаям.

С конца февраля прошлого
года я прекратил мониторить
темы пандемии и так называе-
мой COVID-вакцинации, по-
скольку переключился на тему
СВО (специальная военная
операция России на Украине).
Сегодня это уже тема масштаб-
ного противостояния России
коллективному Западу, тема не
объявленной нам коллектив-
ным Западом войны. Следует
отметить, что и в странах «кол-
лективного Запада», и в России,
и в дружественных нам странах
темы пандемии и ковид-вакци-
нации ушли на периферию
СМИ. Все внимание посвящено
таким темам, как Украина,
санкционная война против Рос-
сии, ее последствия для России
и других стран, фрагментация
мировой экономики. К ним до-
бавляются такие темы, как Тай-
вань, обострение американо-
китайских отношений и т.д. и
т.п. Таинственным образом ко-
вид куда-то исчез. И из приро-
ды, и из информационного про-
странства.

А вот последствия ковид-вак-
цинации никуда не исчезли. На-
оборот, для многих вакциниро-
ванных они становятся все более
ощутимыми. А для кого-то ста-
ли убийственными. СМИ смени-
ли пластинку. И более говорить
о последствиях COVID-вакци-
нации не желают. Иначе народ
начнет искать виновников этого
массового «цивилизованного»
убийства. А это в планы «хозяев
денег» не входит.

Я решил немного покопаться
в разных источниках, чтобы
оценить ситуацию с послед-
ствиями ковид-вакцинации на
сегодняшний день. Приведу не-
которые наиболее яркие факты
и цифры.

Известный американский
врач-кардиолог Питер Макка-
лоу, который в 2021–2022 годах
активно разоблачал так назы-
ваемую ковид-вакцинацию,
приводит данные по Австра-
лии: там 99% госпитализаций и
смертей от COVID пришлось
на вакцинированных. «Итак,
Австралия была настоящей
проверкой того, сработают ли
вакцины, и они потерпели ко-
лоссальный провал. По послед-
ним данным, 99% госпитализи-
рованных и умерших пол-
ностью вакцинированы», – за-
явил американский медик, ссы-
лаясь на данные австралийско-
го здравоохранения. А вот пуб-
ликация Джонаса Вестерберга
(Jonas Vesterberg) под очень
громким названием Estimated
600 000 Americans A Year Are
Dying From Covid Jabs («По
оценкам, 600 000 американцев
умирают ежегодно от уколов
против COVID»).

В статье сообщается, что сре-
ди тех, кто был вакцинирован
против COVID-19, смертность
в среднем на 26% выше по

сравнению с теми, кто отказал-
ся от укола.

Ранее считалось, что больше
шансов получить побочные по-
следствия или даже смерть у тех,
кто считается пожилыми или
старыми. В статье отмечается,
что все наоборот: в группе лю-
дей в возрасте до 50 лет смерт-
ность среди вакцинированных
на 49% выше, чем среди невак-
цинированных. Эти и другие
данные были доведены до све-
дения американского сенатора
Рона Джонсона (R-WI) Джошем
Стирлингом, одним из ведущих
страховых аналитиков страны и
бывшим старшим аналитиком
по страхованию жизни в США в
Sanford C. Bernstein & Co. А тот
составил оценки на основе пер-
вичных данных, которые соби-
рает Минздрав Великобрита-
нии. Как сказал Стирлинг, наи-
более удручающая картина по
тем, кто сделал один укол. Види-
мо, они и остановились на од-
ном уколе, почувствовав что-то
неладное. «Хуже всего то, что у
людей, которые приняли только
одну дозу вакцины, уровень
смертности примерно на 145%
выше», – отметил Стирлинг.

Наиболее детальная и точная
статистика по побочным эффек-
там любых вакцинаций, вклю-
чая ковид-вакцинацию, у Вели-
кобритании. Правительство Ве-
ликобритании официально объ-
явило, что 92% людей, умерших
от ковида в 2022 году, прошли
полную (по британским стан-
дартам) вакцинацию (то есть
имели как минимум три дозы
мРНК-вакцины). В абсолютных
цифрах картина выглядит сле-
дующим образом: 25 758 из
28 041 случая смерти от ковида
в Англии в период с 1 января
2022 года по 31 декабря 2022 го-
да были среди полностью вакци-
нированного населения. Оше-
ломляющая цифра! А по итогам
двух лет (2021–2022 годы) 86%
смертей от COVID-19 были за-
регистрированы у лиц, пол-
ностью вакцинированных. В аб-
солютных цифрах картина тако-
ва: в период с 1 апреля 2021 года
(когда началась официальная
кампания вакцинации) по 31 де-
кабря 2022 года в Англии была
зарегистрирована 45 191 смерть
от COVID-19, и 38 884 из этих
смертей произошли среди пол-
ностью вакцинированного насе-
ления. А среди невакциниро-
ванного населения было 6307
смертей.

Жителям Туманного Альбиона
доказывали, что вакцины имеют
«положительную эффектив-
ность», то есть снижают веро-
ятность смерти от COVID-19. В
2021 году компании «биг фармы»,
британский Минздрав, политики
и официальные СМИ трубили,
ссылаясь на никому не ведомые
клинические исследования, что,
мол, прививки на 95% эффектив-
но предотвращают смерть. А ока-
залось, что у них эффективность
отрицательная. Проще говоря,
вакцины убивают.

Честные специалисты-медики
говорят, что вал смертей среди
тех, кто решился на ковид-при-
вивки, будет в ближайшие годы
нарастать. В общей сложности
по всему миру на начало 2022 го-
да уколов было сделано в коли-
честве более 10 млрд доз. За про-
шлый год число доз мне найти
не удалось. Но думаю, что как
минимум столько же – то есть 10
млрд доз. Нетрудно подсчитать,
опираясь на статистику Минзд-
рава Британии, что уже по ито-
гам нынешнего года количество
умерших от преступных уколов
по всему миру будет измеряться
миллионами. Это самое настоя-
щее преступление, перед кото-
рым меркнут даже преступле-
ния Третьего рейха в годы Вто-
рой мировой войны.

Даже если уколотым удастся
выжить, они станут инвалидами,
жизнь их будет мучительной. А
генетический код человечества
поврежден (окончательно или
неокончательно, специалисты
пока сказать не могут). Вот что
по этому поводу пишет канад-
ский ученый профессор Ми-
шель Чоссудовский в Global Re-
search (16 июня 2023 года): «Не
будем питать иллюзий, укол от
ковида (Covid Jab) не просто
«экспериментальный», это
«смертельная вакцина» от «биг
фармы», которая модифицирует
геном человека. Доказательства
смертности и заболеваемости в
результате прививки вакциной
как в настоящем (официальные
данные), так и в будущем (на-
пример, необнаруженные мик-
роскопические сгустки крови)
неопровержимы. Официальные
данные (смертность и заболе-
ваемость), а также многочислен-
ные научные исследования под-
тверждают природу навязывае-
мой всему человечеству мРНК-
вакцины против COVID-19.

Рецензируемые отчеты под-
тверждают причины связанных с
вакциной смертей и «побочных
явлений» (травм), включая, сре-
ди прочего, образование тром-
бов, тромбоз, миокардит, оста-
новку сердца. Заявленная цель
состоит в том, чтобы обеспечить
всемирную вакцинацию 8 млрд
человек в более чем 190 странах,
за которой последует введение
оцифрованного «паспорта вак-
цины». Излишне говорить, что
это многомиллиардная операция
для «биг фармы». Это преступле-
ние против человечества».

НАТО унизило Украину
Несмотря на утверждение, что

«будущее Украины в НАТО», Се-
вероатлантический альянс и его
фактический лидер Соединенные
Штаты отказались установить кон-
кретные сроки вступления этой
страны в организацию. Они не
только не предоставили Киеву
официальное приглашение присо-
единиться к договору, но и выдви-
нули, с точки зрения Украины,
очень строгие внутриполитиче-
ские условия для членства. Изна-
чально Владимир Зеленский рас-
считывал, что саммит НАТО в
Вильнюсе поможет ему продви-
нуться на пути ко вступлению в
блок. Перед прилетом в Литву он
заявил, что его участие во встрече
будет бессмысленным, если Украи-
на не получит приглашение, и тон
его был одновременно предупреж-
дающим и просящим. Почему
украинский президент сделал та-
кие высказывания? По мнению
Киева, раз уж крупные державы
Старого континента и США за-
являют, что его страна «сражается
за Европу» и во имя «защиты за-
падной демократии и безопасно-
сти», то ее присоединение к
НАТО, крупнейшему военному
союзу Запада, должно быть само
собой разумеющимся. Но Украина
также четко понимает, что оказы-
ваемая ей помощь союзников но-
сит условный характер и продол-

жается лишь до тех пор, пока
принципиально соответствует
собственным интересам США и
ЕС.

Опасения подтвердились: на
встрече НАТО в Вильнюсе Зелен-
скому так и не удалось добиться
желаемых результатов. Заявления
о «будущем Украины в альянсе» в
очередной раз оказались пустыми
словами, которые Киев слышит с
Бухарестского саммита в 2008 году.

Украина была этим разочарова-
на и возмущена. Даже некоторые
на Западе оказались в недоумении:
лидеры США и Европы неодно-
кратно подчеркивали, что сделают
все возможное, чтобы помочь со-
юзнице победить, так почему же
это «все возможное» не распро-
страняется на членство страны в
НАТО и предоставление ей гаран-
тий безопасности?

Судя по информации, обнародо-
ванной западными СМИ, в основ-
ном причиной тому служит несо-
гласие со стороны США и Герма-
нии. Эти два государства считают,
что Украине «не хватает квалифи-
кации». Во-первых, конфликт меж-
ду Киевом и Москвой продолжа-
ется. Присоединение Украины к
Североатлантическому альянсу
вынудит тот автоматически всту-
пить в вооруженные действия с
Россией на основании договора о
коллективной обороне, а это как

раз то, чего блок пытается всяче-
ски избежать. Во-вторых, у Украи-
ны есть множество проблем, кото-
рые не соотносятся с западной де-
мократической системой, а именно
коррупция и ущемление прав на-
циональных меньшинств. Я же по-
лагаю, что основной причиной яв-
ляются опасения НАТО, что
вступление Украины распростра-
нит пламя конфликта на всю Ев-
ропу, поскольку этот шаг непре-
менно еще больше разозлит Моск-
ву и спровоцирует дальнейшую эс-
калацию военного кризиса. Это
подвергнет альянс риску понести
высокий ущерб. Принцип, которо-
му следует организация, весьма
прост: конфликт должен продол-
жаться, но он не может достичь
моего порога; я могу дать вам ору-
жие, но своих людей убивать не
позволю.

Многие на Западе и даже в са-
мом Киеве считают, что условия
вступления Украины в НАТО чуть
ли не оскорбительны. Во-первых,
альянс установил конкретные тре-
бования для присоединения пол-
ностью в одностороннем порядке
– глава украинского МИДа пожа-
ловался, что правительство страны
не было осведомлено о происходя-
щем и что руководство НАТО да-
же не обговорило с ним вопрос за-
ранее. Это означает, что Киев не
имеет права участвовать в обсуж-

дении такого «большого события»,
как членство государства в блоке.
Во-вторых, объявляя, что Украина
не соответствует критериям вступ-
ления в Североатлантический аль-
янс, лидеры НАТО отметили, что
в вопросах управления и контроля,
непосредственно связанных с
ВСУ, она тоже не «дотягивает до
стандартов». Киевские власти и
многие западные аналитики счи-
тают это нелепым парадоксом: с
одной стороны, организация про-
должает вооружать и обучать
украинскую армию, побуждая ее
«храбро сражаться», а с другой –
пренебрежительно говорит о том,
что государство «не дотягивает» до
членства в альянсе. Но на самом
деле это не парадокс или противо-
речие, а фундаментальное недове-
рие и нежелание оказаться втяну-
тыми в конфликт.

Чтобы успокоить союзницу, аль-
янс пообещал создать новый Совет
НАТО–Украина для проведения
институционализированных обме-
нов на политическом и военном
уровнях. Государства-члены также
решили нарастить военную по-
мощь Киеву, в том числе предоста-
вить ему еще больше смертоносно-
го оружия, чтобы ВСУ «отыгра-
лись» и заняли более выгодное для
альянса положение. Цель Соеди-
ненных Штатов еще более ясна:
они хотят использовать Украину,

чтобы истощить или даже разру-
шить Россию. В то же время Севе-
роатлантический альянс делает все
возможное, чтобы ограничить раз-
мах боевых действий территорией
лишь одной страны, и отказывается
принимать союзницу в свои ряды,
чтобы не платить кровавую цену за
конфликт. Когда Зеленский заявил
о своем разочаровании и обиде на
НАТО, страны-члены испугались,
что могут сгореть в ими же и за-
жженном огне (т.е. навлечь на себя
неприятности. – Прим. ИноСМИ),
и разозлились. Великобритания,
Германия и другие державы выра-
зили недовольство «гневом» Зелен-
ского, считая, что Украина должна
поблагодарить их за трату огром-
ных средств на ее поддержку.

Очевидно, что «решительная
поддержка» Киева со стороны
НАТО основана на тонком страте-
гическом расчете. И неважно, в
чем он состоит: в скорейшем пре-
кращении конфликта и установле-
нии мира на Украине или в макси-
мальном истощении России для
извлечения собственной геополи-
тической выгоды, – альянс пре-
красно осознает свои цели. Меж-
дународное сообщество тоже ви-
дит их в малейших деталях.

Цзян ФЭН

«Хуаньцю шибао» (Китай)

Украинская морская пехота ис-
пользовала тактику неожиданных
сокрушительных ударов, чтобы
запугать войска противника. Но
чтобы покончить с фактором вне-
запности, хватило одного-един-
ственного российского танка.

В социальных сетях продолжают
размещать российские и украин-
ские видео с дронов в режиме ре-
ального времени, из которых ста-
новится ясно, что в конце июня
украинская морская пехота прове-
ла к западу от Макаровки у долины
реки Мокрые Ялы изобретательное
наступление.

Но в конечном итоге оно закон-
чилось провалом, и видеокадры
дают понять, почему так произош-
ло. Отделения морских пехотинцев
явно обогнали оказывавшие им
поддержку танки, оставив позади
мощные огневые средства, необхо-
димые для удержания захваченных
позиций.

В ходе наступления по долине
реки Мокрые Ялы на юге Донец-
кой области украинские морские
пехотинцы воспользовались пора-
зительной новаторской тактикой.
Она помогла им сделать русло реки
одним из самых многообещающих
направлений в ходе длящегося поч-
ти шесть недель контрнаступления.

Но эта тактика несовершенна.
Во время наступления в конце
июня появление одного-единствен-
ного российского танка привело к
срыву всей операции.

35-я и 37-я бригады украинской
морской пехоты возглавили про-
движение войск в Донецкой обла-
сти в ходе продолжающегося
контрнаступления. Но у этих бри-
гад более легкое вооружение по
сравнению с бригадами сухопутных
войск.

Украинская бригада морской пе-
хоты обычно передвигается на де-
сятках бронеавтомобилей при под-
держке всего одной танковой роты,
в состав которой входят десять тан-
ков Т-80БВ или Т-64БВ. В составе
армейской же бригады имеется ба-
тальон из 30 и более танков, а также
множество гусеничных боевых ма-
шин пехоты.

37-я бригада морской пехоты
еще легче, чем 35-я. Свои танки она
обменяла на разведывательные ав-
томобили AMX-10RC. Они легче
танка более чем в два раза и имеют
слабую броневую защиту.

Когда морской пехоте не хватает
огневой мощи и броневой защиты,

она компенсирует этот недостаток
скоростью и натиском. Вдохнов-
ленная молниеносными «громовы-
ми набегами» американской армии
в Ираке в 2003 году, 35-я бригада
стремится в полной мере использо-
вать фактор внезапности и шока,
чтобы ввести в заблуждение и раз-
дробить окопавшиеся российские
войска.

35-я бригада во вторую неделю
июня в полной мере продемон-
стрировала такую тактику, заняв
Макаровку. Морские пехотинцы
сформировали единую колонну из
бронегрузовиков «Мастиф», пустив
за ней танки Т-80, а в хвосте поста-
вив еще несколько «Мастифов». В
таком составе они двинулись по
проселочной дороге в направлении
Макаровки.

Бронемашины миновали россий-
ские траншеи, оставив танки по-
давлять оборону. Но танковые эки-
пажи вели огонь на ходу, хорошо
понимая, что важнее всего сохра-
нить темпы наступления...

Тактика сработала. Но неделей
позже она потерпела неудачу, когда
батальон из состава 35-й бригады
атаковал российскую линию око-
пов и траншей за пределами осво-
божденного села.

На видео украинской стороны
видно, с какой скоростью и натис-

ком проводилось наступление. На
сей раз рота морских пехотинцев
продвигалась на запад от Макаров-
ки параллельными колоннами се-
вернее густой лесополосы. Вдоль
нее русские выкопали сложную
сеть траншей.

Из десятка бронеавтомобилей
морские пехотинцы сформировали
внутреннюю колонну. Внешнюю
колонну образовала группа танков,
которые нацелили свои орудия в
сторону противника в промежутках
между грузовиками. Колонны пе-
редвигались на большой скорости,
ведя по лесополосе огонь из пуле-
метов и пушек и игнорируя взры-
вавшиеся позади и рядом с ними
российские снаряды и ракеты.

Но грузовики двигались быстрее,
и в дальнем конце системы тран-
шей опередили танки. Грузовики
остановились, из них выскочили
морские пехотинцы и пошли в ата-
ку на траншеи.

...Один бронеавтомобиль из со-
става 35-й бригады остановился на
южной стороне лесополосы, ведя
наблюдение. Однако российский
танк (Т-90) сумел подобраться с той
же стороны лесополосы к голове
украинской колонны бронемашин
и начать по ним стрельбу сквозь де-
ревья своими 125-миллиметровыми
снарядами.

У украинцев в поле было больше
танков, но они находились в не-
скольких сотнях метрах от танко-
вой засады на западном фланге ли-
нии траншей. Оставив подбитый
грузовик, морские пехотинцы по-
ступили осмотрительно и благора-
зумно. Они повернули назад и от-
ступили, что наглядно показывают
российские видеокадры этого бое-
столкновения...

Бой в лесополосе в конце июня
показал недостатки тактики вне-
запных ударов украинской морской
пехоты. Стремительное наступле-
ние на бронемашинах дает резуль-
тат, когда оно проводится синхрон-
но с танками, которые не отстают и
оказывают пехоте мощную огне-
вую поддержку.

Но когда половина наступаю-
щих войск продвигается слишком
стремительно, наступление мо-
жет сорваться из-за одного-един-
ственного серьезного препят-
ствия. В случае боя в лесополосе
таким препятствием стал россий-
ский танк, чей экипаж не побо-
ялся вступить в бой с превосхо-
дящими силами быстро передви-
гавшегося противника.

Дэвид ЭКС

Forbes (США)

Убит известный лидер коммунистов Олег Хоржан
Сегодня ночью в Приднестровье был убит

лидер местных коммунистов Олег Хоржан.
Об этом на пресс-конференции в Москве за-
явил лидер КПРФ Геннадий Зюганов.
«Ночью погиб наш руководитель Приднест-
ровской компартии Олег Хоржан, лауреат Ле-
нинской премии. Убит дома. Мы требуем не-
медленно приступить к расследованию», – за-
явил Г.А. Зюганов.

МВД Приднестровской Молдавской рес-
публики сообщило: «В понедельник, 17 июля,
примерно в 11:30 в милицию поступил сигнал
о том, что по месту жительства – в частном
доме в селе Суклея – обнаружен труп Хоржа-
на Олега Олеговича с признаками насиль-
ственной смерти». «Труп Олега Хоржана об-
наружила супруга в одной из комнат, рядом с
открытым сейфом. Сейф был пуст», – отмече-
но в сообщении ведомства.

Хоржан был депутатом Верховного совета
Приднестровской Молдавской Республики с
2010 по 2019 год. Глава Приднестровской ком-
мунистической партии с мая 2003-го до свое-
го ареста.

2 июня 2018-го Хоржан, находящийся в оп-
позиции к властям ПМР, провел встречу с из-
бирателями, организовал акцию. Ряд участ-
ников акции были задержаны, а Хоржан по-
пытался прорваться к ним в здание Тирас-
польского ГУВД. По представлению проку-
рора ПМР Верховный совет республики 6
июня 2018 снял депутатскую неприкосновен-
ность с Хоржана, а он был взят под стражу.
Через два месяца Хоржан по приговору Вер-
ховного суда получил четыре с половиной го-
да лишения свободы. В его поддержку высту-
пал ряд депутатов Госдумы РФ. Олег Хоржан
освободился в декабре прошлого года и стал
председателем Союза оппозиционных сил
Приднестровья.

Несколько дней назад Хоржан подписал с

лидером молдавской партии «Гражданский
конгресс» Марком Ткачуком совместную дек-
ларацию, в которой было заявлено о «консо-
лидации гражданских инициатив и солидар-
ной борьбе за социальные, экономические,
гуманитарные права и свободы жителей обо-
их берегов Днестра». Оба политика акценти-
ровали внимание на том, что политики Ти-
располя и Кишинева провели широкую дис-

куссию о проблемах в регионе впервые за по-
следние три десятилетия. Было сказано, что
нерешенность приднестровского конфликта
они не считают препятствием для совместных
действий по решению насущных вопросов,
волнующих население.

Молдавский политолог Владимир Букар-
ский рассказал, что знал Олега Хоржана с
юных лет, и сообщил о своих подозрениях, за-
являя об украинском следе в этом убийстве.
«Он был очень добрым, честным, искренним
парнем. Не хочется комментировать произо-
шедшее до официальных комментариев орга-
нов власти Приднестровья, но от этого зло-
деяния за версту несет провокацией с целью
дестабилизации ситуации во всем регионе. А
теперь подумаем, какой близлежащей стране
это выгоднее всего. И это явно не Молдова.
Светлая память Олегу, искренние соболезно-
вания всем его родным и близким», – сказал
Букарский.

В марте текущего года спецслужбы ПМР
предотвратили покушение на ряд высших
должностных лиц республики. В списке на
ликвидацию террористами значился и Хор-
жан. «Министерство государственной без-
опасности ПМР информирует о предотвра-
щении теракта. Преступление по указанию
Службы безопасности Украины готовилось
против ряда должностных лиц Приднестров-
ской Молдавской Республики», – сообщили в
МГБ ПМР. Там добавили, что были возбуж-
дены уголовные дела по статьям «Приготов-
ление к террористическому акту» и «Приго-
товление к убийству двух и более лиц, лица в
связи с осуществлением данным лицом слу-
жебной деятельности, совершенное группой
лиц общеопасным способом». Отмечалось,
что задержанные готовили теракт в центре
Тирасполя. Кроме того, они рассчитывали на
большое количество жертв.

Великобритания в поне-
дельник включила в санкцион-
ные списки министра просве-
щения России Сергея Кравцо-
ва, министра культуры Ольгу
Любимову и международный
детский центр «Артек».

q q q 
Турция продолжит оста-

ваться сильным партнером
НАТО в решении общих про-
блем безопасности, включая
географическое расширение
блока.

q q q 
На северо-западе Китая, в

Синьцзян-Уйгурском админи-
стративном районе воздух
прогрелся до 52,2 градуса
Цельсия, для июля это темпе-
ратурный рекорд, сообщает
Управление метеорологии
КНР.

q q q 
В Южной Корее за про-

шедшую неделю из-за силь-
ных ливней погибли или про-
пали без вести не менее 49
человек.

q q q 
Масштабная забастовка

персонала аэропортов прохо-
дит в Италии. Участники за-
бастовки требуют пересмот-
реть оплату их труда. В стра-
не отменили многочисленные
рейсы, от чего пострадали
около 250 тыс. пассажиров.

Зарубежноедосье

Один наш «Прорыв» сорвал атаку врагов

На это были веские причины

Коротко

«Зерновая сделка»
прекращена

Прекращение «зерновой сдел-
ки» означает отзыв гарантий без-
опасности судоходства, а также
сворачивание морского гумани-
тарного коридора и закрытие со-
вместного координационного
центра (СЦК) в Стамбуле, заявил
МИД России; на Смоленской
площади также сообщили, что
черноморская инициатива пре-
кратит функционировать с 18
июля.

Как отмечается в заявлении
ведомства, распространенном в
понедельник, «в соответствии с
пунктом Н договоренности рос-
сийская сторона возражает про-
тив ее дальнейшего продления,
о чем сегодня были официально
проинформированы турецкая и
украинская стороны, а также уве-
домлен Секретариат ООН».

«Это означает отзыв гарантий
безопасности судоходства, сво-
рачивание морского гуманитар-
ного коридора, восстановление
режима временно опасного рай-
она в северо-западной аквато-
рии Черного моря и расформи-
рование СКЦ в Стамбуле», – го-
ворится в документе.

В нем отмечается, что «без
участия России «черноморская
инициатива» прекращает свое
функционирование с 18 июля».

В МИД РФ убеждены, что
«пришло время проявить за-
явленную солидарность евро-
пейским союзникам Киева, кото-
рые могут вывозить украинское
продовольствие через сухопут-
ные коридоры». «Правда, при
этом дешевое и некачественное
зерно, поступающее без какого-
либо контроля, рискует оконча-
тельно затопить европейские
рынки, вызвав (и уже вызывая)
протесты местных фермеров», –
отмечается в документе.

«Если это действительно вол-
нует Брюссель, то еэсовцы впол-
не могут скупать его и вместо
разговоров про борьбу с голо-
дом начать направлять в нуж-
дающиеся страны», – подчерки-
вает МИД России.

Российская сторона в поне-
дельник направила Анкаре, Кие-
ву и ООН свои возражения отно-
сительно продления «зерновой
сделки», заявила ранее журнали-
стам официальный представи-
тель МИД РФ Мария Захарова.

МИД РФ

Приднестровье

Валентин КАТАСОНОВ, профессор

КОВИД-ВАКЦИНА
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Калейдоскоп 
Морской еж для  
терапии рака 

Ученые и медики из Влади-
востока сделали из скелета 
морского ежа новый матери-
ал для адресной доставки ле-
карств от рака. Его обработа-
ли силикатом натрия, чтобы 
уменьшить растворимость. В 
итоге материал смог хорошо 
впитывать противоопухоле-
вое лекарство 5-Фторурацил 
и постепенно выделять его 
в организме малыми порци-
ями. Материал из морского 
ежа поможет точечно воздей-
ствовать на злокачественные 
клетки и снизить побочные 
эффекты терапии онкологи-
ческих заболеваний. 

Цвет океанов изменился 
Примерно 56% Мирово-

го океана изменило цвет с 
синего на зеленый за по-
следние 20 лет. Это замет-
нее всего в районе эквато-
ра, показал анализ спутнико-
вых снимков. Точная причина 
происходящего неизвест-
на, но, скорее всего, дело в 
увеличении числа фитоплан-
ктона из-за климатического 
кризиса. 

Немецкий спутник  
несется к Земле 

Вышедший из строя 
1,3-тонный немецкий спутник 
Aeolus через несколько не-
дель упадет на Землю. Уточ-
няется, что у спутника разме-
ром с автомобиль заканчи-
вается топливо, он падает со 
скоростью около 0,6 мили (1 
км) в день. Пока нельзя точно 
сказать время, когда Aeolus 
войдет в атмосферу, но центр 
управления полетами в Гер-
мании сообщил, что планиру-
ет вывести его на орбиту, ког-
да он достигнет высоты в 280 
км, а затем утопить в океане. 

Вселенная в два раза 
старше 

Астрономы из Оттавского 
университета разработали 
новую модель, которая пред-
полагает, что Большой взрыв 
произошел 26,7 миллиар-
да лет назад. В таком случае 
Вселенная почти в два раза 
старше, чем считалось ранее. 

До сих пор ученые рассчи-
тывали возраст Вселенной, 
изучая самые старые звез-
ды на основе красного сме-
щения света, исходящего от 
далеких галактик. Эти дан-
ные указывали на значение в 
13,797 миллиарда лет. 

Установлена личность 
Джека-потрошителя 

Праправнучка лондонско-
го полицейского Сара Бакс 
Хортон установила личность 
Джека-потрошителя, изучив 
медицинские записи XIX ве-
ка. В них она нашла соответ-
ствие физических особенно-
стей маньяка с показания-
ми его жертв. Хортон счита-
ет легендарным серийным 
убийцей человека по имени 
Хайам Хайамс. У него была 
шаркающая походка и нег-
нущаяся левая рука. Также с 
описанием совпали его воз-
раст, телосложение и рост. 
Хайамс жил в районе, где 
убивали женщин. Данные 
вскрылись только сейчас, 
потому что до 2013 и 2015 го-
дов их конфиденциальность 
защищалась законом. 

Моряка с собакой спасли 
через 3 месяца 

Австралийца Тима Шеддо-
ка и его собаку Беллу спас-
ли после того, как они три 
месяца дрейфовали в от-
крытом море. Всё это вре-
мя мужчина и животное пи-
тались сырой рыбой и пили 
дождевую воду, благодаря 
чему им удалось продер-
жаться. Заметил австралий-
ца и его собаку вертолет, со-
провождавший траулер. 

100 слов для собаки
Президент Российской ки-

нологической федерации 
Владимир Голубев рассказал, 
что собака в среднем может 
выучить до сотни слов свое-
го хозяина, а «словарный за-
пас» пополняется на протя-
жении всей ее жизни. При 
этом питомец не восприни-
мает абстрактные значения 
человеческих слов и в каждом 
из произнесенных звуков ви-
дит определенные команды, 
уточнил эксперт.  

Скелет «русалки»
Жительница Австралии 

обнаружила выброшенный 
на пляж скелет, принадле-
жавший, по ее мнению, ру-
салке. Он представлял со-
бой тело с грудной клеткой 
и позвоночником, длина ко-
торого достигала около 180 
сантиметров. Когда женщи-
на взглянула на череп, то ре-
шила, что он похож на чело-
веческий. Она сразу пред-
положила, что это скелет 
русалки, так как вместо ног 
у него была продолговатая 
кость. Однако ученые опре-
делили, что это дюгонь — 
водное млекопитающее из 
отряда сирен, или морских 
коров.

Ослабленный после инсуль-
та, убитый горем из-за поте-

ри близких одинокий старый лев 
французского кино противостоит 
моральному давлению в своем 
ближайшем окружении. 

Печальная финишная прямая 
для 87-летнего Алена Делона... 
Уединившись в своем имении под 
названием Души, расположенном 
в долине реки Луары, «старый са-
мурай» живет в основном своими 
воспоминаниями. Одиночество и 
призраки прошлого – вот и всё, 
что ему осталось. 

Заточение, которое он выбрал 
сам для себя, вызвано неприяти-
ем Делоном всего сегодняшнего 
западного мира. Ситуация вне-
запно стала ухудшаться в тече-
ние всего минувшего года, если 
верить сыну Алена Делона Эн-
тони, который обвинительно ука-
зывает пальцем на последнюю 
женщину, разделившую на неко-
торое время одиночество вели-
кого актера. Это японка Хироми 
Роллин, выполняющая одновре-
менно роль спутницы, секретаря 
и сиделки. 

Они познакомились несколь-
ко лет назад на съемках, где Хи-
роми работала ассистенткой. 
Но прошло несколько лет, пре-
жде чем она наконец вошла в 
его ближайшее окружение, этот 
процесс ускорился после инсуль-
та в 2019 году. Делон медленно 
восстанавливается, а обществу 
ее представляет как «свою япон-
скую спутницу», которая забо-
тилась о нем и помогала ему во 
время долгого выздоровления. 
Но, похоже, эта 66-летняя женщи-
на быстро начала доминировать 
над своим прославленным спут-
ником. Родственники актера при-
знаются, что для связи с Делоном 
использовали электронную почту, 
часто не получая в ответ никаких 
новостей. Например, его крестни-
ца Жеральдин Данон рассказала 

BF MTV, что у нее не было пря-
мых контактов со своим крестным 
в течение года, хотя раньше они 
разговаривали друг с другом «не 
реже одного раза в месяц». 

Что же касается пожилой Хи-
роми, то у детей Делона начали 
возникать сомнения относитель-
но нее еще в конце 2021 года. 
В то время у Энтони, старшего 
в клане Делонов, во время се-
мейного ужина произошла ссо-
ра с Хироми, где он обвинил ее в 
том, что она не известила никого 
из троих детей, когда отец нео-
жиданно упал, в результате чего 
он провел ночь в больнице, где 
ему наложили многочисленные 
швы на лоб. 

С тех пор Энтони стал подо-
зрительным и начал вниматель-
но следить за Хироми, собирая 
доказательства для уголовного 
обвинения в «злоупотреблении 
слабостью уязвимого человека». 
«Мой отец, кажется, смирился с 
новым образом жизни, который 
прежде его не устраивал. Похо-
же, он воспринимает такой закат 
своего существования как опре-
деленную расплату за что-то, – 
сказал Энтони Делон журнали-
стам AFP. – Не для своего ду-
шевного спокойствия, а чтобы не 
оставаться дома одному, он вы-
нужден жить с незнакомой ему 
сиделкой». 

На минувшей неделе случи-
лось нечто непредвиденное. 
Ален Делон срочно позвонил 
сыну с протестами, когда обна-
ружил, что Хироми забрала его 
собаку по кличке Лубо, овчарку. 
Собака, относящаяся к редкой 
разновидности «малинуа», была 
отнята у него госпожой Хироми 
Роллин и заперта в конуре в Мон-
таржи. Для звезды это стало по-
следней каплей, переполнившей 
чашу терпения. Своих собак Де-
лон всегда считал своими самы-
ми верными спутниками жизни, 

около пятидесяти собак похоро-
нены в имении Души, и он регу-
лярно посещает их могилы... 

«Это любовь всей моей жиз-
ни, – признался он Paris Match 
в 2018 году. – Собака похожа на 
человека. Может быть, придется 
сделать такое покаянное призна-
ние: я не умел любить людей так, 
как любил собак… Ну, кое-кого я, 
конечно, любил, но даже без та-
ких людей я научился обходить-
ся, а вот без собаки жить не мог». 
Помещение собаки в конуру по-
действовало как спусковой крю-
чок для ссоры: есть информация, 
что Делон и трое его детей пода-
ли жалобу на Хироми, попроси-
ли ее убраться и сменили замки 
в доме. 

Это новый удар для актера, пе-
реживающего непростой конец 
жизни и жаждущего покоя. Осла-
бленный после инсульта, он те-
перь с трудом передвигается с 
помощью трости и живет между 
воспоминаниями и сожаления-
ми, оплакивая умерших близких. 
Последней была его жена Ната-

ли, которая умерла от рака под-
желудочной железы в январе 
2021 года. Теперь Делон остался 
один из исчезнувшей дружеской 
компании, в которую входили ре-
жиссер Кассель, а также актеры 
Бельмондо и недавно ушедший 
Трентиньян. 

Осталась Брижит Бардо, кото-
рой он регулярно звонит и с ко-
торой любит говорить о смерти. 
«Жизнь для меня больше не име-
ет значения, я многое пережил и 
много чего повидал, но главная 
проблема – я ненавижу нынеш-
нюю эпоху в истории Франции, 
меня от нее тошнит, – сказал Де-
лон журналу «Пари Матч». – Всё 
фальшиво, все искажено, больше 
нет уважения к достойным людям, 
никто не держит слова, когда тебе 
что-то обещает». И добавил в за-
ключение: «Я знаю, что покину 
этот мир без сожаления». 

Мишель ЛОНГРЬЕ 
Le Point (Франция) 

Печальный закат легенды 

Петиция против законопроекта, раз-
решающего сплошные санитар-

ные рубки на Байкальской природной 
территории, опубликована на сайте 
change.org. Она уже собрала больше 
27 тыс. подписей. «Волюнтаристский 
законопроект никто не обсуждал – ни 
научное сообщество, ни эксперты, ни 
профильные министерства. Озеро 
Байкал обладает особым статусом и 
установленным режимом охраны Бай-
кальской природной территории, ко-
торые спасали этот уникальный при-
родный заповедник до сих пор, – го-
ворится в обращении. – Необходимо 
разобраться, «какой бизнес будет бе-
нефициаром» предполагаемой выруб-
ки и стройки. Поправки ко второму чте-
нию законопроекта принимаются до 25 
июля, надо подавать петицию очень 
срочно!» 

Госдума приняла в первом чтении 
законопроект, разрешающий сплош-
ные санитарные рубки на Байкале. 
Сейчас они запрещены. Авторы доку-
мента предлагают заменить действую-
щий запрет на запрет «заготовки дре-
весины, за исключением заготовки 
гражданами древесины для собствен-
ных нужд». 

Документ поддержали единороссы и 
«Новые люди», в том числе те, кто из-
бран от Иркутской области и Бурятии, 
на территории которых находится Бай-
кал. КПРФ и «Справедливая Россия» 
голосовали против. Депутаты от ЛДПР 
не голосовали. 

Авторы документа прямо указыва-
ют, что рубки можно будет произво-
дить ради строительства: возведения 
дорог, очистных сооружений, комму-
нальных объектов, кафе, ресторанов 
и туалетов. 

Рубить лес на Байкале предлагает-
ся до 2030 года. Авторами законопро-
екта стали 14 депутатов-единороссов 
Госдумы и членов Совета Федерации: 
сенаторы Сергей Брилка, Александр 
Варфоломеев, Баир Жамсуев, Сергей 
Михайлов, Вячеслав Наговицын, Ан-
дрей Чернышев, Александр Ярошук, 
депутаты Сергей Тен, Георгий Ара-
пов, Николай Будуев, Мария Василь-
кова, Вячеслав Дамдинцурунов, Антон 
Красноштанов, Андрей Луговой, Вик-
тор Пинский, Валерий Селезнев, Вла-
димир Самокиш, Александр Скачков, 
Сергей Сокол, Михаил Щапов и Алек-
сандр Якубовский. 

Именно Якубовского экологи ранее 
называли одним из возможных бене-
фициаров рубок леса на Байкале. Он 
добивался разрешения на их прове-
дение на протяжении нескольких лет. 
Его супруга Ольга владеет в Иркут-
ской области строительным бизнесом, 
ее организация так и называется ООО 
«Байкальская строительная и девело-
перская группа». 

Парламентарии предлагают выру-
бить лес на 75 участках общей площа-
дью свыше 762 гектаров. Сделать это, 
согласно законопроекту, нужно для: 

– строительства инженерных укре-
плений, например, защищающих от се-
левых потоков; 

– строительства и реконструкции 
объектов коммунальной инфраструк-
туры; 

– строительства гостиниц, кафе и 
дорог. 

Это не первый «подход» парламен-
тариев к байкальским лесам. Ранее та 
же группа депутатов и сенаторов пыта-
лась добиться разрешения на сплош-
ные санитарные рубки, которые могли 
бы затронуть до 68% лесного массива 
по берегам озера. 

Экологи признают: хотя де-факто 
экосистемам Байкала в случае окон-
чательного принятия законопроек-
та будет нанесен урон, в ходе обсуж-
дений с депутатами угрозу все-таки 
удалось существенно снизить. Новый 
вариант законопроекта эксперты на-
зывают компромиссным. По словам 
кандидата биологических наук Алек-
сея Ярошенко, в одобренном Государ-
ственной думой документе рубки ста-
новятся более точечными, чем пред-
полагалось ранее. 

– Если в предыдущем варианте за-
конопроекта предполагалось, что руб-
ки будут санкционированы во всей 
центральной экологической зоне Бай-
кала, то теперь есть определенный 
перечень участков. При этом понятно, 
что как только дается разрешение на 
то, что раньше было запрещено, появ-
ляются возможности и для злоупотре-
блений. И практика, увы, показывает, 
что в России любят вырубить не толь-
ко то, что положено, но и еще немно-
го сверху. Однако это лишь теоретиче-
ские рассуждения. Что касается кон-
кретного вреда для озера, то любая 
современная рубка – это всегда ис-
пользование тяжелой техники и нару-
шение почвенного покрова. 

В случае с Байкалом будет проис-
ходить смыв мелкозема в озеро, что 
приведет к увеличению концентрации 
в воде биогенных элементов, а это мо-
жет способствовать развитию спиро-
гиры – вредоносной водоросли, кото-
рая негативно влияет на естественную 
флору и фауну Байкала и является се-
рьезной угрозой для озера. 

При этом Ярошенко подчеркива-
ет, что экспертное сообщество боро-
лось в первую очередь с санкциони-
рованием сплошных санитарных ру-
бок на Байкале, и этой цели оно до-
билось. Эколог отмечает, что санрубки 
байкальским лесам попросту не были 
нужны – у них нормальное состояние. 

– А кроме того, чем больше рубок, 
тем больше техники, людей, инфра-

структуры появляется в лесах. И это 
всегда источники пожаров. А осла-
бленный пожарами лес – привлека-
тельное место для вредителей. Конеч-
но, принятый в первом чтении законо-
проект – это компромиссный вариант, 
но если он будет реализован без зло-
употреблений, мы не должны увидеть 
столь массовое уничтожение байкаль-
ских лесов, какое предполагалось ра-
нее, – говорит он. 

Со сдержанным оптимизмом Алек-
сея Ярошенко согласен и представи-
тель «Экспертного совета по заповед-
ному делу» Всеволод Степаницкий. 

– Предыдущий вариант законопро-
екта, помимо масштаба рубок, пред-
усматривал еще и исключение стату-
са Всемирного наследия из понятия 
«природное наследие», которое со-
держится в Федеральном законе «Об 
охране окружающей среды». А Байкал 
– как раз объект Всемирного наследия 
ЮНЕСКО, – отмечает он. – То есть не 
произошло снижения охранного стату-
са самого Байкала. 

Однако и Ярошенко, и Степаницкий 
призывают не спешить с выводами ка-
сательно будущего озера и лесов по 
его берегам. Они указывают, что доку-
мент принят только в первом чтении, а 
ко второму он может существенно из-
мениться. В том числе и не в лучшую 
сторону. 

Несмотря на то, что значительную 
часть угроз от Байкала удалось отве-
сти, претензии к законопроекту у эко-
логов остаются, и они серьезные. 

– Во-первых, парламентарии оста-
вили в законопроекте совершенно 
непонятное и бесконтрольное строи-
тельство дорог. На мой взгляд, на Бай-
кале допустима только реконструкция 
уже существующих трасс, но не стро-
ительство новых, – говорит эксперт по 
особо охраняемым природным терри-
ториям Михаил Крейндлин. – Во-вто-
рых, в документе говорится о запре-
те расширять особую экономическую 
зону «Ворота Байкала» и о возможно-
сти проведения рубок в ее существую-
щих границах – в этом нет ничего ката-
строфического, поскольку речь идет о 
территории, которая фактически нахо-
дится в границах города Байкальска, 
где природа и так чувствует себя не 
лучшим образом. Но в законопроекте 
никак не упомянута другая особая эко-
номическая зона – «Байкальская га-
вань», расположенная в Бурятии. Лю-
бое воздействие на нее будет гораздо 
более опасным, потому что в ее гра-
ницы входят обширные не тронутые 
человеком территории. Если депута-
ты расширят возможности для стро-
ительства на ней, то это может обер-
нуться существенным ущербом для 
природы. 

Более категоричную позицию зани-
мает эколог Евгений Самсонов: 

– Почти ничего хорошего для Байка-
ла в этих поправках нет, разве что се-
лезащитные сооружения, если деньги 
на них опять не разворуют. Все осталь-
ное – это методичное отрезание мел-
ких кусочков от байкальских береговых 
экосистем на самые разные, часто пло-
хо обоснованные нужды. 

Природе Байкала это наносит ущерб, 
надеюсь, что умеренный. Худшие из 
поправок, как обычно, замаскированы 
под природоохранные меры. В част-
ности, «компенсационное лесовосста-
новление 1:5» (вместо каждого выру-
бленного дерева законопроект предус-
матривает высадку пяти. – Прим. ред.) 
– это на побережье Байкала достижи-
мо легче всего за счет посадок леса 
на луговых и степных территориях, то 
есть уничтожения самых редких здесь 
естественных экосистем и их заменой 
на искусственные посадки. Все осталь-
ные земли здесь – это либо естествен-
ные леса, либо занятые под челове-
ческую деятельность. Второй по несо-
образности мерой является вырубка 
«противопожарных полос» вокруг насе-
ленных пунктов, ибо трава, выросшая 
на месте сведенного леса, будет более 
пожароопасна. 

По словам Самсонова, хотя экспер-
там и активистам удалось убедить де-
путатов «не откусывать» от Байкала 
куда больший кусок, выдыхать пока 
рано. 

– Впереди второе и третье чтения, 
которые могут провести поспешно сре-
ди лета. «Именно в такие моменты в 
законопроекты обычно вносятся самые 
вредные поправки», – замечает Самсо-
нов. 

Эколог Дмитрий Левашов говорит, 
что ползучая экспансия на Байкал со 
стороны тех, кто заинтересован вести 
на берегах озера хозяйственную де-
ятельность, началась не сегодня. Но 
замечает, что раньше за Байкал было 
кому вступиться. 

– Его очень активно защищали все 
экологические общественные органи-
зации России. После каждой попытки 
ослабить режим охраны озера и при-
легающих к нему территорий создава-
лись петиции, которые набирали де-
сятки тысяч подписей, а иногда и боль-
ше ста тысяч подписей. И в итоге по-
лучалось отбивать поползновения. Но 
сейчас, когда крупные международные 
организации или запрещены, или по-
лучили статус «иноагента», руки лоб-
бистов оказываются развязанными. И 
теперь мы говорим лишь о снижении 
ущерба путем уменьшения объемов 
тех работ, которые изначально пред-
полагались. 

Иван ЖИЛИН 
«Кедр»

ЗАМАСКИРОВАНЫ  
под

ПРИРОДООХРАНУ
Делону было семнадцать лет, 

когда в парижском метро он 
увидел афишу: «Вы станете лет-
чиком-испытателем и пройде-
те стажировку в Канаде». Ален 
загорелся мечтой стать летчи-
ком-испытателем. Однако, об-
ратившись в Министерство воз-
душных сил, он узнал, что набор 
в летную школу в этом году уже 
завершен. Но французская ар-
мия нуждалась в рекрутах. Так, в 
1953 году, оставив работу в Па-
риже, будущий актер оказался в 
рядах парашютно-десантных во-
йск корпуса морской пехоты и по-
пал на войну в Индокитае. Но-
вобранцев высадили в Сайгоне. 
Несмотря на все трудности, ак-
тер, по его собственному призна-
нию, никогда не сожалел о вре-
мени, проведенном на службе: 
«Это время оказалось счаст-
ливейшим в моей жизни. 
Оно позволило мне стать 

тем, кем я стал потом и кем явля-
юсь теперь». 

В 1956 году после демобилиза-
ции из армии Ален вместе с ар-
мейским товарищем отправился 
в Париж. По совету новых париж-
ских друзей Ален решил показать 
свои фото продюсерам. Но один 
отказ сменял другой: «Вы слиш-
ком красивы, у вас не сложится 
карьера», – объясняли Делону 
продюсеры. Но будущий актер не 
унывал и продолжал проходить 
различные кастинги и кинопро-
бы. На одном из таких кастингов 
Делон познакомился с начинаю-
щим актером Жан-Клодом Бриа-
ли. Именно он познакомил друга с 
известным кинорежиссером Ивом 
Аллегре, и Аллегре уговорил Де-
лона начать актерскую карьеру, 
предложив ему небольшую роль 
в своем новом фильме. 

В 1957 году состоялся актер-
ский дебют Алена Делона в кар-
тине Ива Аллегре «Когда вмеши-
вается женщина». Через год, в 
1958 году, актер снимается у Мар-
ка Аллегре в фильме «Будь кра-
сива и помалкивай», где он по-
является в одном эпизоде с на-
чинающим в то время Жан-По-
лем Бельмондо. Делон, по его 
собственному признанию, учил-
ся актерскому мастерству на съе-
мочной площадке. Вне съемок он 
брал уроки фехтования, работал 
над речью и мимикой. 

После окончания съемок у Буа-
рона Ален Делон получил пригла-
шение Рене Клемана сниматься 
в экранизации романа Патриции 
Хайсмит «Талантливый мистер 
Рипли». Известный своей «стро-
гостью и непримиримостью» Кле-
ман вспоминал о работе с Дело-

ном: «Актер с таким редким 
слухом – благодать для ре-
жиссера. Многие актеры усва-
ивают лишь то, что их устраи-
вает. Делон всегда был готов 
выполнить самые невероят-
ные вещи, а 
ведь именно 
невероят -
ные вещи 

способствуют развитию драмы». 
Премьера фильма состоялась 10 
марта 1960 года в Париже. Кри-
тики восторженно приняли карти-
ну. О Делоне начинают говорить 
как о таланте, отмечая у молодо-
го актера важное для фильма со-
четание «души дьявола» и «лика 
ангела». «Наконец-то Ален Де-
лон нашел своего героя. Челове-
ка с двойным дном. Падшего ан-
гела», – как-то сказала актриса 
Мари-Клер Тремуа. После выхо-
да «На ярком солнце» в мировой 
прокат Ален Делон получил из-
вестность далеко за пределами 
родной Франции и новую роль, 
на сей раз у итальянского режис-
сера Лукино Висконти. 

В 1962 году актер работает с 
Висконти в эпической драме «Ле-
опард». Теперь он предстал пе-
ред зрителем в образе офицера 
короля Савойского – Танкреди. 
Партнерами Делона по съемоч-
ной площадке стали Берт Лан-
кастер и Клаудия Кардинале. За 
эту роль актер был номинирован 
на «Золотой глобус» как самый 
многообещающий новичок сре-
ди мужчин. Молодому Алену Де-
лону, актеру-самоучке, в самом 
начале карьеры удалось создать 
сложнейшие образы, позже во-
шедшие во все учебники киноис-
кусства. 

В 1960-е годы Делон много ра-
ботал, каждый год на экраны вы-
ходило по несколько фильмов с 
его участием. Делон сыграл из-
неженного дворянина Жюльена 
и его брата Гийома – француз-
ского Робин Гуда в приключен-
ческой комедии Кристиан-Жака 
«Черный тюльпан», кинокартине 
полюбившейся советским зрите-

лям, и молодого плейбоя Марка 
в триллере Клемана «Хищники». 

В 1968 году Делон вместе с 
Роми Шнайдер, Морисом Роне 
и Джейн Биркин снялся в одной 
из главных ролей в криминаль-
ной драме «Бассейн». В 1969 
году актерское трио – Жан Га-
бен, Лино Вентура и Ален Делон 
– с кино- и телеэкранов расска-
зало историю дерзкого, фанта-
стического по своей технологич-
ности ограбления – «Сицилий-
ский клан». Следующей замет-
ной работой Делона в кино стала 
роль в картине Хосе Джованни 
«Двое в городе» (1973), тоже хо-
рошо известного советским ки-
нозрителям фильма. Герой Де-
лона Джино Страблиджи – чело-
век, отбывший десять лет в за-
ключении и мечтающий начать 
новую честную жизнь с семьей и 
детьми. Начиная с 1975 года за 
ролями гангстеров следует це-
лая серия «поляров», где Дело-
ну достаются роли бравых (и не 
очень) полицейских. Одной из 
ярких работ в этом амплуа стала 
роль инспектора Борниша в де-
тективе «Полицейская история». 
Фильм был поставлен по книге 
самого Борниша, основанной на 
действительных фактах истории 
охоты за опасным преступником 
Эмилем Бюиссоном, бежавшим 
из тюрьмы в 1947 году. Также в 
1975 году Делон сыграл Зорро в 
одноименном фильме, который 
произвел фурор в СССР. 

В 1979 году Делон дал согла-
сие на участие в съемках карти-
ны режиссеров Александра Ало-
ва и Владимира Наумова «Теге-
ран-43». Актер исполнил роль 
инспектора Фоша. Кроме Делона 

в фильме были задействованы 
еще две звезды международно-
го масштаба – Клод Жад и Курд 
Юргенс. Вышедший в 1981 году 
исторический детектив, расска-
зывающий о попытке гитлеров-
ских агентов сорвать Тегеран-
скую конференцию и организо-
вать покушение на ее участников 
– глав правительств СССР, США 
и Великобритании, был удосто-
ен золотого приза Московского 
международного кинофестива-
ля. 

Следующей заметной рабо-
той актера становится роль 
Джакомо Казановы в коме-
дийной мелодраме Эдуарда 

Ниерманса «Возвращение Ка-
зановы». 25 января 1995 

года состоялась пре-
мьера комедии 

«Сто и одна ночь Симона Сине-
ма». «В юбилейный фильм к сто-
летию кинематографа режиссер 
Аньес Варда собрала современ-
ных звезд из разных стран мира 
и дала им возможность проявить 
себя во всем блеске их таланта». 
В этом фильме актер сыграл сам 
себя. 

В 1998 году на экраны вышла 
криминальная комедия Патриса 
Леконта «Один шанс на двоих» 
с Аленом Делоном, Жан-Полем 
Бельмондо и Ванессой Паради в 
главных ролях. 

Ален Делон находился в дру-
жеских отношениях с российским 
генералом Александром Лебе-
дем. В 1998 году Делон приезжал 
в Красноярск, где поддерживал 
его кандидатуру на выборах гу-
бернатора края. Он считал Лебе-
дя «русским де Голлем». Гибель 
Александра Лебедя Делон вос-
принял с горечью. 

В 2006 году, после шестилет-
него перерыва, Делон вновь 
снялся в кино. Актер сыграл Гая 
Юлия Цезаря в комедии Томаса 
Лангманна и Фредерика Форе-
стье «Астерикс на Олимпийских 
играх». Цезаря, который не мо-
жет оторваться от собственно-
го отражения в зеркале, Делон 
играет с самоиронией: эта роль – 
своеобразная пародия на самого 
актера. Во время своего моноло-
га посреди огромной залы с жи-
вым леопардом Делон шутит, ис-
пользуя названия фильмов, где 
он играл. 

В 2012 году Делон снялся в 
российском фильме «С новым 
годом, мамы!», где сыграл само-
го себя в одной из новелл. 6 мая 
2017 года Ален Делон объявил о 
завершении актерской карьеры. 

Ален Фабьен Морис Марсель Делон – французский ак-
тер театра и кино, кинорежиссер, сценарист и продю-
сер. Кинозвезда и символ 1960–1980-х годов. Наи-
большую известность приобрел после фильмов «На 
ярком солнце» (1960), «Рокко и его братья» (1960), 
«Леопард» (1963), «Черный тюльпан» (1964), номи-
нант на «Золотой глобус» в категории «Лучший де-
бютант». Обладатель премии «Сезар» за лучшую 
мужскую роль в картине «Наша история» (1984). 
Офицер ордена Почетного легиона. Его имя в мас-
совом сознании стало нарицательным. 

ДЕЛОН - ИМЯ НАРИЦАТЕЛЬНОЕ


